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14 de marzo de 2018. 10° aniversario 
de la muerte de Chiara Lubich, 
dedicado a la acción de su carisma 
como motor del cambio social

[…] Vivir según la Buena Nueva, 
desencadenar en el mundo la 

revolución evangélica equivale 
a desencadenar también la más 

potente revolución social.
¿Existen, hoy, desniveles sociales 

en el mundo? ¿Siguen estando frente 
a frente ricos y pobres?

roma, 20 marzo 1983. Chiara lubich al Palaeur
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nosotros, como maría, creemos - y gra-
cias a dios lo hemos visto realizarse en mu-
chos puntos de nuestro planeta - que la ley del 
Evangelio puesta en práctica puede realmen-
te colmar de bienes a cuantos tienen hambre 
y «despedir a los ricos con las manos vacías» 
(lc. 1,53).

Somos testigos de cómo la bienaventu-
ranza de la pobreza (Cf. lc. 6,20) y la conmi-
nación «¡ay de vosotros, los ricos!» de Jesús 
(lc. 6,24), tomadas en serio, pueden dar un 
solemne impulso al restablecimiento de los 
equilibrios sociales.

¿tenemos hoy el problema del desempleo, 
de los ancianos, de los marginados, de los 
incapacitados, del hambre y tantos problemas 
en el tercer mundo?

¿No enseña toda la historia cristiana que 
esa página del Evangelio que se refiere al exa-
men final de todo cristiano: «tuve hambre y 
me diste de comer...» (mt. 25,35 ss.) ha ofreci-
do extraordinarias soluciones?
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¿Quizás no hemos experimentado tam-
bién nosotros que, puesta en práctica, con em-
peño cotidiano, según las exigencias actuales 
y con métodos adecuados a nuestro tiempo, 
puede resolver muchos de estos problemas?

¿Y ese «dar», que el Evangelio exige 
(«dad y se os dará») con la promesa segura de 
«medidas llenas, apretadas y desbordantes» 
(Cf. lc. 6,38), que nuestro movimiento ha 
constatado muchas veces, ¿no es también una 
actitud concreta que puede aliviar al que está 
en la miseria, al que tiene hambre, al que está 
solo, necesitado de todo?

Es una experiencia cotidiana, además, que 
«pidiendo», como enseña el Evangelio, se ob-
tiene (Cf. lc. 11,10); que «el resto» (y este resto, 
para unos, puede ser la salud, para otros, un 
puesto de trabajo, para otros: la casa, o un hijo, 
o lo que necesite) llega por añadidura (Cf. mt. 
6,33).

[…] El hombre, construyendo la ciudad 
terrestre, puede ya desde ahora edificar algo 
que no pase, porque puede contribuir con su 
esfuerzo y su trabajo a la edificación de los 
«Cielos nuevos» y la «tierra nueva» (2 Pd. 3,13) 
que lo esperan. En efecto, Cristo, junto con 
el cosmos, ha redimido también la actividad 
humana; más aún, ha redimido asimismo las 
obras del hombre.

El universo no será destruido sino transfi-
gurado. no habrá ruptura entre el más acá y el 
más allá, sino continuidad.

incluso los buenos frutos de la naturale-
za y de nuestra laboriosidad (es decir, todo lo 
que vamos construyendo día tras día) no sólo 
no desaparecerán, sino que los volveremos a 
encontrar de nuevo purificados, iluminados y 
transfigurados1. 

Es una verdad impresionante. Es una vi-
sión reconfortante y sublime de la vocación 

1 Cf Gaudium et Spes 39

del hombre llamado a transformar la tierra 
con su trabajo. Pero hace falta una condición 
para que todo esto se produzca. las obras del 
hombre perdurarán si se edifican en el mundo 
según el mandamiento del amor2. 

ahora bien, ¿quién garantiza que nuestro 
esfuerzo es así? ¿Quién nos dice que estamos 
construyendo realmente sobre la roca del 
amor, asegurándonos que no muere lo que 
hacemos? Jesús en medio de nosotros. Jesús 
en medio, que sublima toda sociedad grande 
o pequeña, que la hace ser, al mismo tiempo, 
célula de la ciudad terrestre y célula de la ciu-
dad celestial. […]

Chiara Lubich

Del mensaje a la Jornada del Movimiento Humanidad Nueva, 
Roma Palaeur, 20 de marzo de 1983 (Archivo Chiara Lubich)

2 Cf Gaudium et Spes 38

«La sorpresa»
El Papa francisco  

irá a loppiano

al cierre de este número, llega la 
noticia de la visita del Papa francisco a 
la ciudadela de loppiano, prevista para 
el 10 de mayo de 2018. «El anuncio ha 
suscitado en mi sorpresa y profunda ale-
gría, ha comentado en caliente Emmaus 
maria voce. «Es un gran honor para el 
movimiento de los focolares acoger en-
tre nosotros a un Papa, en una ciudadela 
nuestra. Pero sobre todo es un impulso 
para intensificar el compromiso de vivir 
el amor y la unidad enraizadas en el evan-
gelio. Y es este soplo de evangelio vivido 
lo que nos gustaría que el Papa francisco 
encuentre viniendo a loppiano».

Noticias actualizadas y el vídeo con el 
anuncio de Emmaus a las comunidades 
de los Focolares en: www.focolare.org/

notiziariomariapoli

1 Cf Gaudium et Spes 39
2 Cf Gaudium et Spes 38
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Un año para revivir y resaltar - como 
un pequeño «magnificat» a la capacidad 
generativa de su carisma - la acción social 
de Chiara y las innumerables experiencias 
de cómo, siguiendo sus huellas, se puede 
interactuar con la propia parte de mundo y 
cambiarla.

En el Centro mariápolis de Castel-
gandolfo, el 3 de marzo, un evento titulado: 
el grande atractivo del tiempo presente. Con 
ello, a través de la reflexión sobre las muchas 
experiencias de vida que se presentarán, se 
tenderá a dar una respuesta a la humanidad 
de hoy que como nunca anhela ecuanimi-
dad, justicia social, paz, esperanza.

Para delinear este particular rostro de 
la obra estarán las distintas organizaciones 
sin ánimo de lucro, surgidas en varias partes 
del mundo, pero también las personas indi-
viduales, quienes, gracias a la dimensión so-

14 marzo 2008 – 2018

a diez años del nacimiento  
al Cielo de Chiara Lubich

cial del carisma de Chiara, se han convertido 
en motores de transformación. Se acudirá 
al patrimonio cultural del movimiento, pero 
sobre todo a la figura de Chiara, a ella, que 
desde los primeros tiempos se ha inclinado 
sobre las heridas de la humanidad y que, 
con el tiempo, con pasión y creatividad ha 
convencido a empresarios, jóvenes, familias 
y gente común para dar vida a una red mun-
dial de obras sociales. auténticas obras de 
desarrollo, de apoyo, de acogida, que en re-
ciprocidad con aquellos que se benefician, 
se gastan por la promoción humana y social 
de los más desfavorecidos. Pequeños pasos 
hacia la realización de la profecía de Jesús: 
«que todos sean una sola cosa».

Anna Friso

Un aniversario importante, con un 
focus en la renovación social que 

obra la acción del carisma de Chiara. 
Honrado no solo el 14 de marzo, sino 
durante todo el año, en las múltiples 

formas con que cada comunidad 
querrá expresarlo.

El evento del 3 de marzo se trasmitirá por 
streaming vías de las 16 a las 19 (hora 
italiana), en inglés, español, francés y 

portugués, además de italiano. El material 
(foto y escritos de Chiara, vídeos), estar a 
disposición en un blog especial. apenas  

esté disponible encontraréis las indicaciones 
de acceso en mariápolisonline

www.focolare.org/notiziariomariapoli

Fr
ee

pi
k

4 mariapoli 
1•2  2018



El tema de la relación entre los caris-
mas, dones del Espíritu, y las formas insti-
tucionales está en el centro de la jornada 
organizada por el instituto Universitarios 
Sophia - Centro Evangelii Gaudium –, bajo 
el patrocinio de la asociación Canonista 
italiana. los trabajos se han desarrollado el 
18 de enero en el aula magna del Palacio 
de la Cancillería en roma, suscitando gran 
interés desde el principio por la fuerte res-
puesta a la invitación.

Maria Voce ha intervenido, en cali-
dad de representante de los promotores: 
focolares, nuevos Horizontes, familia de 
la Esperanza, Comunidad Católica Shalom, 
Comunidad de Enmanuel y Comunidad 
Papa Juan XXiii. «los dones que dios ha 
dado nuestros movimientos Comunidades 
eclesiales - ha subrayado en su saludo de 
apertura - son tales en cuanto encuentran 
el reconocimiento de la iglesia, en la igle-
sia, para la iglesia, y propagan su perfume 
a su servicio».

«Como en una parroquia hay mu-
chas familias, cada una con su peculiari-
dad y su casa y el domingo van todas a la 
iglesia, del mismo modo podemos decir 
que cada movimiento vive en su realidad, 
pero después sale y se encuentra con los 
otros en la iglesia» - así ha imaginado el 

movimientos en la iglesia

Carisma en institución
Una Jornada de estudio en Roma dedicada a la relación entre  

dones jerárquicos y dones carismáticos para la vida de la Iglesia

Cardenal Francesco Coccopalmerio, presi-
dente del Pontifico Consejo para los textos 
legislativos, moderador de la primera se-
sión -, la multiplicidad de movimientos que 
convergen en la iglesia. 

Las intervenciones
Se ha profundizado el tema a la luz del 

documento de la congregación para la doc-
trina de la fe Iuvenescit Ecclesia de mayo 2016. 
El cardenal Kevin Joseph Farrell, Presidente 
del dicasterio para los laicos, la familia y la 
vida, ha subrayado la co-esencialidad de do-
nes jerárquicos y dones carismáticos: «la pre-
sencia de la institución garantiza que nunca 
faltará el anuncio del Evangelio, mientras 
que la presencia de los carismas garantiza 
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roma, 18 enero 2018. maria voce saluda   
al Card. Kevin J. farrell
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que no faltará nunca quienes los 
reciben con apertura de corazón» 
- presentando grandes horizon-
tes para los movimientos en la mi-
sión evangelizadora de la iglesia.

«Una cuestión todavía 
abierta - ha señalado Piero Coda 
teólogo, decano del instituto 
Universitario Sophia -, se refiere a 
la naturaleza de los movimientos 
eclesiales, que en virtud de su ca-
risma fundacional, no demandan solamente 
una nueva forma jurídica de asociación, sino 

también distinciones de 
naturaleza jurídica apro-
piadas para apoyar lo 
mejor posible, las rique-
zas y especificidades ca-
rismáticas de cada uno». 
los movimientos, ha con-
tinuado, «están al borde 
de una tercera fase, en 

la que la efervescencia ca-
rismática está comprometida en encontrar 
los canales oportunos para una institucio-
nalización […] equilibrada a fin de expresar 
mejor su propia contribución específica».

mons. Christian Hegge, obispo auxi-
liar de münster (alemania), ha observado 
que en la iglesia es necesario crear “lugares” 
donde se vive la sinodalidad según el mo-
delo de los movimientos eclesiales, con un 
estilo espiritual y de comunión, de escucha 
recíproca de los ministros sagrados y de los 
cristianos bautizados». Pero es necesario 
«integrarlo también en las leyes eclesiásti-
cas, en el derecho Canónico. Ser sinodal no 
es solamente una ley, sino que es una vida»

El matiz de la intervención de monseñor 
Luis Navarro, Profesor de derecho Canónico 
y rector de la Universidad Pontificia de la 
Santa Cruz, ha consistido en poner de re-
lieve que el derecho no fuerza ni limita un 
carisma, sino que su función es ajustarse a 

lo que expresa el carisma, poniéndolo de re-
lieve. «no hay una solución jurídica unitaria 
y satisfactoria para todos los movimientos 
carismáticos. Hay que hacer frente a la rea-
lidad de cada movimiento. Hay que hacerle 
un traje a medida». Sin embargo, algunos 
elementos «no son negociables, porque allí 
donde no se han respetado han surgido se-
rios problemas».

Con P. Gianfranco Ghirlanda se ha 
abordado la calidad de la potestad de go-
bierno de los «moderadores laicos». «de la 
historia y de la doctrina no se puede excluir 
que la potestad de los moderadores de los 
movimientos eclesiásticos sea en su raíz de 
la misma naturaleza que la que desarrollan 
obispos y clérigos, claramente limitada a las 
oficinas del movimiento». Una afirmación 
que, por ejemplo, se refiere a realidades 
guiadas por laicos por estatuto, que cuen-
tan también entre sus miembros a numero-
sos presbíteros. En un intercambio entre ca-
nonistas, coordinado por el abogado Carlo 
Fusco, se han examinado cuestiones técni-
cas específicas abiertas

El congreso - ha declarado maría voce 
en una entrevista al final de los trabajos - 
ha sido la ocasión para «una gran apertura, 
una toma de conciencia del valor que estos 
movimientos pueden ser para un camino, 
no solamente de experiencias, sino también 
de legislación y de explicitación de lo que 
puede hacer un carisma a en la iglesia».

la redacción

Piero Coda, decano 
del iUS

6 mariapoli 
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Entre noviembre y febrero, los fo-
colares se han dado cita - como Gran 
Zona, por naciones o varias naciones 
juntas, o, simplemente, entre subzonas 
más o menos próximas - para vivir jun-
tos los ejercicios espirituales anuales 
que se han desarrollado en los lugares 
más dispares: amman (Jordania), lima 
(Perú), dresda (alemania), melbourne 
(australia), lahore (Pakistán), Kotobi 
(Costa de marfil), marienkroon 
(Holanda), por citar algunos. 

Y en las composiciones más diver-
sas: por separado, juntos focolarinas y 
focolarinos, o incluso, como ha sucedi-
do en Quito(Ecuador), con la participa-
ción del nuncio apostólico, mons. andrés 
Carrascosa, «focolarino» entre los demás. 
variedad de estilos, por tanto, pero un úni-
co objetivo: profundizar la unión con dios 
sumergiéndose en el tema del año, para 
descubrir de nuevo el focolar como «casa 
de maría» compuesta por hijas e hijos su-
yos que quieren, como ella, hacer nacer y 
renacer a Jesús en el mundo.

Característica común, una viva y ex-
tensa comunión donde cada uno podía 

hacer la experiencia de compartir todo y, 
en la reciprocidad, sentirse animado a vivir 
cada vez más intensamente la Palabra a 
ejemplo de maría. Emblemático el propósi-
to final de las focolarinas de África del este, 
reunidas en la mariápolis Piero: «sentimos 
el deseo ardiente de revivir a maría y de te-
ner, como ella, un corazón de carne».

los más numerosos (1800 presencias 
en total) han sido los dos retiros desarro-
llados en Castelgandolfo, con una nutrida 
presencia de los continentes extra euro-
peos, en los que han participado durante 
todo el programa Emmaus voce y Jesús 
morán respectivamente, con sus propios 
focolares. Y en ambos han sido la Presidente 

y el Copresidente los 
que han contribuido 
en la comunión (ver 
recuadro). agnes van 
Zeeland y flávio roveré 
han hecho presentes los 
focolares que han visita-
do este año, a través de 

focolarinas y focolarinos

el focolar «casa de María»
Los multiformes y coloridos retiros anuales

Castelgandolfo

Kotobi (Costa de marfil)
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través de momentos, a veces heroicos, de lo 
que estos viven. En asia, tierra de grandes 
diversidades culturales, climáticas y religio-
sas, los dos responsables de las Secciones 
han comprobado la decisiva aportación 
que éstos dan para la edificación del «Ut 
omnes». Es sintomática la experiencia de 
Jogjakarta (indonesia), donde reciente-
mente se ha abierto un focolar que ya está 
rodeado de una comunidad floreciente, so-
bre todo de jóvenes. todavía faltan muchas 
cosas en la casa. flavio había pensado dejar 
una suma para un microondas haciendo 
felices a los focolarinos que se imaginaban 
ya la rapidez con la que podrían preparar su 
comida. Pero después lo pensaron mejor: 
usarían ese dinero para una fotocopiadora 
con la que duplicar la palabra de vida y el 
material de formación para la comunidad.

Cada retiro se ha «construido con 
la contribución de todos y vivido como 
cuerpo - escribe las focolarinas de la Zona 
mesoamérica reunidas en la ciudadela El 
diamante en méjico, con un programa 

que nos ha ayudado a comprender 
desde maría como vivir como foco-
larinas. En este contexto, el video de 
Jesús sobre la “fidelidad creativa” 
ha resonado como una fuerte invi-
tación a la coherencia, a la pureza, a 
la santidad personal y de nuestros 
focolares». En lahore, en Pakistán, el 
retiro de las y de los focolarinos no 
se olvidará, por la partida para el cie-
lo de margaret (ver p. 37). Se termina 
en la oscuridad de la tarde, con las 

velas que iluminan la alfombra de pétalos 
de rosa que recubre su tumba.

los 480 focolarinos y focolarinas de 
vida común y casados de la zona daCH se 
han encontrado en el boulevard-theater, 
el antiguo centro de formación del par-
tido socialista de alemania del Este, en 
dresda ciudad donde la mayoría de la po-
blación no tiene una referencia religiosa y 
donde hay una presencia luterana gran-
de, para «recordarnos el fin específico de 
la obra» - escriben.

desde lima en Perú, así se expresan 
las focolarinas de la Zona andina: «Ha sido 
un conocernos en dios que han ilumina-
do el “hilo de oro” de nuestras historias 
personales y de pueblos. muy interesante 
el tema sobre el discernimiento y cómo 
lo viven nuestros pueblos andinos, ayu-
dándonos a entender también las señales 
de las crisis y como superarlas. En la misa 
de los votos y de las promesas, el nuncio 
apostólico mons. Girasoli, ha subrayado 

Castel Gandolfo

dresde (alemania)
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Emmaus: «tenemos que apuntar al “Ut 
omnes”, a la fraternidad universal, pero es inútil 
pensar que lo lograremos si no nos queremos 
realmente en el focolar, si no logramos per-
donarnos, escucharnos, aceptarnos hasta el 
fondo, entender las diferencias. […] tenemos 
que descubrir el don que hay en cada uno. 
Entonces el focolar se convierte en esa antor-
cha potente, esa llama encendida que atrae. 
Ponerse “en salida” significa ser llama que que-
ma. de este modo, sí vamos a la comunidad, o 
con los gen3, etc. seguimos quemando y que-
mamos también a los demás».

Jesús: «En las últimas páginas del paraíso, 
que son del ‘50, Chiara hace un paralelismo en-
tre la experiencia del Paraíso y la obra y dice 
que el primer perfil de la encarnación en es el 
focolar. Por tanto, es lo primero que tenemos 
que encarnar, premisa de todas las formas de 
encarnación en la obra […]. Y la experiencia 
más especial, por intensidad - porque convivi-
mos las 24 horas por vocación - es precisamen-
te el focolar, es allí donde tiene que resplande-
cer. Sin esta prioridad […] pueden existir otros 
tipos de encarnación, pero no la nuestra, por lo 
tanto no podremos ser incisivos, dar un servicio 
a la iglesia y a la sociedad, prescindiendo de la 
unidad del focolar.

Hacemos la experiencia de dios a través de 
nuestra humanidad, por lo tanto es lógico que 
todas las dimensiones del amor tienen que estar 
comprendidas. tomemos por ejemplo la comu-
nión de bienes: no podemos no hacerla, porque 
la relación con los bienes pertenece a nuestra 
humanidad. después las relaciones. después 
también la vida de oración, que es además un 
hecho físico: silencio, arrodillarse y encontrar allí 
el fundamento. El azul nos habla de nuestra casa 
y todas las dimensiones sociales de cada color. 
no podemos hacer una experiencia de dios sin 
cuidar el azul porque es como si nos quitáramos 
una dimensión de nuestra humanidad. después, 
la salud y la enfermedad: éstas también forman 
parte de nuestra humanidad. El estudio: si no 
estudiamos, sin no profundizamos, no desarro-
llamos buena parte de nuestra humanidad, y 
por lo tanto empobrecemos nuestra experiencia 
de dios. después la comunicación. En definitiva, 
toda la vida de los colores».

Emmaus: «Cuando se ha estado en un 
focolar, aunque solo hayan sido dos días, y se 
ha hecho esta experiencia, se es otra persona. 
Y cuando se sale, aunque se esté solo, se lleva 
esta experiencia de comunión a los demás. los 
demás advierten que tenemos una experiencia 
que coincide con la exigencia de la humanidad. 
Por lo tanto, nos convertimos en multiplicado-
res, nos convertimos en un imán que atrae a 
otros a esta vida.

Si logramos hacer como maría, […] dejare-
mos que ella actúe en nosotros, dejaremos que 
nos diga: tú retírate que yo me ocupo, yo soy la 
madre de Jesús, y por tanto la madre de Jesús en 
medio. Puedo ayudarte a generarlo en el focolar, 
puedo mostrarte cómo presentarlo al mundo».

La imprescindible «encarnación»
Las intervenciones de Emmaus y Jesús en los retiros de Castelgandolfo retoman y 

desarrollan, con distintas tonalidades, la viva comunión de aquellos días.

9mariapoli 
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nuestro “poder ser” maría en la iglesia y 
para la humanidad».

«al contarnos las experiencias - nos 
dicen los focolarinos reunidos también 
ellos en lima - hemos tenido presentes 
las tres f: frase, Fatto (hecho), fruto, para 
acoger más fácilmente la esencia de la 
experiencia; decir la “frase” de la escritura 
que nos habíamos propuesto vivir, contar 
el hecho (fatto) en el que hemos tratado 
de aplicarla y poner de relieve el “fruto” 
que ha nacido de todo ello».

Gracias a este pequeño esquema co-
mún, en los distintos retiros esparcidos en 
el mundo se ha asistido a una inmensidad 
de experiencias sencillas y al mismo tiempo 

extraordinarias. desde dar clases en la cár-
cel, que una focolarina italiana ha aceptado 
queriendo vivir «en salida» y que ha motiva-
do a muchos prisioneros a cambiar de vida; 
al anuncio de una enfermedad grave de un 
focolarino de Usa que ha puesto en movi-
miento la caridad de todos; al esfuerzo de 
una madre que al tratar de conciliar trabajo 
y familia ha descubierto en sus intensos días 
una infinidad de ocasiones para amar.

interesantes las experiencias sobre la 
“nueva configuración”. «En Panamá - cuenta 

beto, focolarino casado - están solo las foco-
larinas, un focolar con las puertas abiertas: la 
casa de maría. Es allí donde también los inter-
nos de la parte masculina encuentran apoyo y 
ayuda; es allí donde se comparten las alegrías 
y los dolores de los gen, de las familias y de no-
sotros, focolarinos casados». «desde hace va-
rios años, en Panamá - continúa un focolarino 
de Costa rica - nosotros focolarinos realizamos 
el focolar temporal y en esa ocasión las foco-
larinas nos dejan libre su casa. Cada martes 
nos conectamos con los focolarinos casados 
para el encuentro de focolar, una modalidad 
en armonía con los cambios que la vida de la 
obra nos pide hoy». En birmingham, la ciudad 
más multicultural de Gran bretaña, con un 

alto porcentaje de jóvenes, 
hay ahora un focolar que se 
abren durante algunos días 
al mes, formado por tres 
focolarinas que pertenecen 
a tres focolares distintos de 
la Subzona. «Hemos tratado 
de pensar “más allá de los 
esquemas” - cuenta una de 
ellas -. En 2015, el arzobispo 
católico ofreció una casa, 
contento de que tenernos, 
aunque solo fuera algún 
día al mes, para compartir 

sencillamente nuestro amor por dios, con las 
personas con las que nos encontramos. Esto 
ha coincidido con la venida del Gen verde 
que ha involucrado a chicos cristianos, musul-
manes, hindús y sikhs, estableciendo muchos 
contactos. desde entonces se han abierto ca-
minos inesperados. nos parece vivir “en los pri-
meros tiempos” experimentando la potencia 
del Carisma. aunque el tiempo que estamos 
en birmingham es breve, sorprende el gran 
número de personas que vienen al focolar y su 
felicidad después de los encuentros».

la redacción

En amman, Jordania eran 135 de varios países de 
oriente medio. 
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El movimiento está presente en Siria 
desde los años ‘70 - explica robert –y, como 
en todo oriente medio, está fundamentado 
en las relaciones personales. Entre las perso-
nas circula una vida de familia que los une a 
todos y el contacto con la población es muy 
directo. El focolar masculino, que se abrió 
en alepo en 1990, y el focolar femenino que 
llegó algún año después, han sido siempre 
el centro de la comunidad. Hay una vida 
social muy viva y la relaciones que se crean 
son fuertes. Esto se ha puesto en evidencia 
sobre todo durante la 
guerra. todas las acti-
vidades, que primero 
estaban localizadas en 
varias partes de la ciu-
dad, en las parroquias o 
las escuelas, se han se-
guido desarrollando en 
el focolar, considerado 
el lugar más seguro. Y 
lo mismo en damasco, 
donde, entre tanto, se 
ha trasladado al focolar 
femenino.

Siria
Chi è rimasto per amore

En Siria la situación después de cinco años de duro conflicto, sigue siendo dolorosa 
e incierta para la comunidad del Movimiento de los Focolares. Hablamos con Robert 

Chelhod, focolarino sirio, natural de Alepo

Para las personas, muy cansadas, des-
esperadas y sin ninguna perspectiva, el 
focolar es como un oasis de paz. nosotros 
tratábamos y tratamos de todas las formas 
posibles, de acoger, escuchar, estar con 
ellos. durante los combates no se podía 
hacer otra cosa. tratamos de acompañar 
a cada uno moralmente, espiritualmente, 
pero también económicamente. a través 
de amu hemos podido apoyar algunos 
proyectos en favor de las familias, para 
ayudarles a sobrevivir y animarlos a que-
darse en a pesar de todo. Ésta es también 
la línea de la iglesia: hacer lo posible para 
que los cristianos se queden en su tierra. 
muchos han preferido irse, sobre todo si 
las bombas habían caído en sus casas y 
los niños estaban traumatizados, o por-
que sus hijos jóvenes se verían obligados 
a tomar las armas.

robert Chelhod, en el centro, con los focolarinos en alepo
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Los cristianos están en una situación 
especialmente difícil. ¿Cómo se vive en 
el Movimiento esta prueba?

las personas del movimiento en Siria 
son prevalentemente cristianos. Hay fami-
lias que han decidido quedarse, por ejem-
plo, una pareja de voluntarios, que antes 
de la guerra habían fundado una escuela 
para sordomudos, ha comprendido, en la 
oración, que dios les pedía que se queda-
ran porque de lo contrario esos niños no 
tendrían la ayuda necesaria. Ellos mismos 
tienen cuatro hijos. no es fácil tomar una 
decisión tan heroica.

En Siria, como en otros países de 
oriente medio, los cristianos están desde los 
tiempos de Jesús, por ello es fuerte el senti-
do de pertenencia y tener que irse es lace-
rante. Entre los miembros del movimiento 
quien elige partir o quedarse lo hace en con-
ciencia y con toda libertad. recientemente 
un matrimonio joven ha decidido ir a Suecia 
para asegurar un futuro a sus hijos. Eran los 
asistentes Gen4. nosotros tratamos de vivir 
por la comunidad, sin tener ninguna segu-
ridad, dispuestos a empezar siempre desde 
cero.

más allá de la presencia más o menos 
numerosa de los cristianos, nos queremos 
quedar por Siria, por todo su pueblo, musul-
manes y cristianos.

¿Qué relación hay con la 
Iglesia local?

Siempre ha existido una re-
lación entre los focolares y los 
obispos. En alepo son seis los 
obispos católicos de diversos 
ritos orientales. Con los otros 
movimientos presentes en el 
país, hemos realizado una jor-
nada de encuentro después de 
Pentecostés del ‘98. todos, como 
nosotros, tratan de hacer algo. 
Con Cáritas local estamos con las 

manos en la masa, por así decir.
la mayor parte de las zonas destruidas 

las ocupaban los musulmanes; estos han hui-
do hacia los barrios cristianos donde no había 
combate y los cristianos les han ayudado. los 
obispos cuentan que muchos musulmanes 
dicen: «Hemos comprendido quiénes sois los 
cristianos, por vuestro amor». la iglesia con 
sus instituciones caritativas ayuda a todos sin 
distinción de credos.

desgraciadamente existen prejuicios: 
cuando se habla de terrorismo se piensa en 
los musulmanes, pero sabemos que esos 
no son verdaderos musulmanes. Ha habido 
persecuciones cuando el isis ocupó algunas 
aldeas cristianas, quemando las iglesias y 
expulsando a los habitantes, huidos a alepo 
o damasco. En aquella zona no ha quedado 
ningún cristiano.

Pero el problema del éxodo de los cris-
tianos no depende del miedo a los musul-
manes, sino de la falta de trabajo, de las in-
cógnitas sobre el futuro y de los resultados 
de la guerra.

¿Qué podemos hacer concretamente?
la primera ayuda sin duda, es rezar por 

la paz. Y después interesarse, no basándose 
únicamente en las informaciones que dan 
los medios de comunicación, a veces dema-
siado superficiales. Ya no existe el peligro 

ad aleppo con la 
comunità dei focolari

12 mariapoli 
1•2  2018



inminente de las armas, pero ahora está 
todo el trabajo de reconstrucción post-bé-
lica que nos espera. Y esto significa educa-
ción a la paz, al diálogo, formación huma-
na. Hay un trabajo de acompañamiento 
moral y psicológico para los que han su-
frido traumas. Hay muchísimas necesi-
dades materiales a las que hacer frente: 
quien ganaba 600 dólares ahora, a causa 
de la devaluación de la moneda, gana 60, 
mientras que el coste de la vida se ha mul-
tiplicado por diez. la mayoría de las per-
sonas no logra mantenerse y pide ayuda a 
las instituciones musulmanas, cristianas, a 
las iglesias, a los movimientos. Por nuestra 
parte, gracias, entre otros, a la amu, ayu-
damos anualmente a 300 familias, lo que 
significa unas 1500 personas, ayudándoles 
a pagar la calefacción, a adquirir alimentos 
o a proveer a los gastos médicos y escola-
res. Para los niños está la ayuda a distan-
cia, un proyecto que algunas familias sirias 
habían iniciado antes de la guerra. Con la 
crisis económica esto no ha podido seguir, 
por ello estamos comenzando una cola-
boración con afn. debemos agradecer a 
todos los que fuera de Siria nos han man-
dado su ayuda concreta.

luego está el aspecto de la recons-
trucción. Ciudades como alepo o Homs en 
el centro de Siria, están medio destruidas.

¿cómo continúa la vida de la 
comunidad del Movimiento?

la vida de la obra no se ha parado en 
ningún momento. aunque muchos inter-
nos han partido, otros han llegado, gra-
cias a relaciones nuevas. durante algunos 
años no se ha podido hacer la mariápolis 
porque era demasiado peligroso reunirse, 
pero en 2016 la hemos retomado y han 
participado 145 personas. Para el próximo 
verano prevemos 300.

Gianna Sibelli

proyectos Amu en siria
www.amu-it.eu

• ayuda a las familias en damasco, Homs, 
Kafarbo y aleppo. 195 familias ayudadas 
directamente / alrededor de 780 beneficia-
rios indirectos

• ayuda a la educación: 2 centros en damas-
co y en Homs. 170 niños / 26 puestos de 
trabajo / 785 beneficiarios indirectos.

• ayuda a enfermos crónicos en Homs y 
Kafarbo. Casi 60 ayudados directamente 
/ 240 ayudas indirectas

• formación profesional: curso de artesanía 
en alepo para hijos de familias refugiadas. 
20 chicos en formación / 11 puestos de tra-
bajo creados / 132 beneficiarios indirectos

• Escuela EHiS de alepo: ayuda en la ges-
tión y en las actividades de la escuela para 
niños sordomudos. 47 niños / 19 puestos 
de trabajo / 264 beneficiarios indirectos.

Para contribuir
C/C PoStalE n.  81065005 
CodiCE iban  it74 d076 0103 2000 0008 1065 005
CodiCE SWift/biC  bPPiitrrXXX
o
C/C banCario n.  120434  
PrESSo  banca Popolare Etica - filiale di roma 
CodiCE iban  it16 G050 1803 2000 0000 0120 434
CodiCE SWift/biC  CCrtit2t84a
diriGido a  associazione “azione per un mondo 
Unito - onlus”  - via Cavalieri di vittorio veneto, 
11 - 00046 Grottaferrata (roma)
CaUSalE  Progetti Siria

alepo. Se preparan los regalos de navidad para los más necesitados
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la ceremonia del aniversario de la entrega 
de la ciudadanía honoraria se ha desarrollado 
en la misma histórica sala del Consejo municipal 
del Palacio de las Águilas y el alcalde leoluca 
orlando (que se lo confirió en 1998, ahora en 
su quinto mandato) ha subrayado que no se 
trataba de recordar un evento del pasado, sino 
de hacer memoria de un compromiso que se ha 
consolidado en el tiempo y que se vive en el pre-
sente. Chiara lo había expresado como una pro-
fecía: «Palermo es una tierra sobre la que existe 
un designio extraordinario, un proyecto que se 
despliega y ser revela a lo largo de su milenaria 
historia», y deseaba que «por la audacia y el va-
lor de sus ciudadanos, sepan cómo convertirse 
en modelo para muchas ciudades de italia y de 
fuera, como auténtica “ciudad sobre el monte”».

El arzobispo de Palermo, Corrado lorefice, 
en su mensaje ha subrayado «la profunda sinto-
nía entre la ciudad de Palermo y los valores conte-
nidos en el Carisma de Chiara» y ha deseado que 
«la etapa actual anime posteriormente a proceder 
hacia la meta indicada por ella proféticamente».

Emaús en su carta invitaba a reflexionar 
sobre los frutos de aquel programa: «os invito 
a compartir los muchos fragmentos de fraterni-
dad que, en consonancia con vuestras raíces y 
con el compromiso de muchos, se han consoli-
dado en estos años».

doménico de luca, voluntario, ha deli-
neado así la experiencia de los miembros del 
movimiento de los focolares: «Siguiendo el esti-
lo de Jesús - humildad y desinterés - y teniendo 
como referencia única Jesús abandonado, éstos 
se insertan en el tejido social, comparten la vida 
con todos. nos ayudamos y nos escuchamos en 
las preocupaciones, colaboramos en las necesida-
des, nos comprometemos a construir un mundo 
nuevo, codo a codo con los demás». de este modo 
se han abierto espacios donde ha florecido la «cul-
tura del dar», la «cultura de la unidad», con el con-
siguiente compromiso en diversos ámbitos, como 
la colaboración en el Centro de ayuda a la vida 
para la institución de la «Cuna por la vida» en de-
fensa de la vida que nace; la colaboración con los 

La capital de Sicilia ha celebrado el aniversario de la concesión de la ciudadanía  
de Palermo a Chiara Lubich, el 20 de enero de 1998

Palermo

Memoria y actualidad de un compromiso

Palermo, 20 enero 2018. El alcalde leoluca orlando  
(a iz.) con personas de los focolares
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voluntarios de avulss, en los cursos de formación 
al voluntariado y en garantizar su presencia en los 
hospitales de la ciudad; el encuentro de médicos 
por una acción común en el campo de la medicina 
social; la ayuda concretan en la «Casa de todos los 
Pueblos» que alberga a niños de familias extran-
jeras favoreciendo su integración social; la cerca-
nía con algunas familias y muchachos del barrio 
ballarò. Han nacido también, encuentros para el 
mundo del arte con los consiguientes espectácu-
los benéficos. En el mundo de la escuela, la coor-
dinación de profesores ha producido numerosos 
proyectos para prevenir el abandono escolar, cur-
sos de interculturalidad o experiencias formativas. 
El movimiento se ha involucrado también en el 
diálogo ecuménico e interreligioso. Y más.

Palermo, designada como capital italiana 
de la cultura 2018, quiere presentarse a las na-
ciones y al mundo no solo bajo el perfil cientí-
fico, histórico, artístico, sino sobre todo bajo un 
perfil de la cultura de los valores, entre los que 
destacan el de la acogida y de la unidad. En el 
discurso bien articulado del alcalde orlando, se 
ha puesto de relieve la categoría de la acogida 
para la cual la ciudad realiza notables esfuerzos 
hacia los numerosos inmigrantes que desem-
barcan en los puertos sicilianos. acogida estre-
chamente ligada a la práctica de la fraternidad 
universal (véase la «carta de Palermo 2015» so-
bre la movilidad humana internacional).

Por este motivo el ayuntamiento de Palermo 
ha decidido unirse a la asociación «Ciudades por 
la fraternidad» inspirado en el carisma de la uni-
dad de Chiara lubich. la ceremonia del 20 de 
enero ha sido la ocasión para poner de relieve la 
adhesión y el compromiso adquiridos por todo 
el Consejo municipal de Palermo.

llegaron expresamente para rendir hono-
res a esta adhesión Pasquale boccia, ex-alcalde, 
fundador de la asociación y Stefano Cardinali 
ex-alcalde de montecosaro (macerata), miembro 
directivo de la misma. Hablaron sobre su difusión 
en numerosos municipios de italia y de una pro-
metedora expansión en algunos municipios en el 
extranjero.

momentos intensos, al final de los cuales 
Cristiana formosa y franco monaco, responsa-
bles de los focolares en Palermo, han presentado 
- en sintonía con las celebraciones de «Palermo 
ciudad de la cultura 2018» - una serie de even-
tos que el movimiento está organizando para el 
próximo mayo, encaminados a trasmitir la cultu-
ra del diálogo, de la unidad y de la paz

Por la noche, la representación teatral ba-
sada en el libro Viento de siroco en Palermo. de 
roberto mazzarella, periodista y escritor paler-
mitano, comprometido en el campo de la lega-
lidad y de la ciudadanía activa, desaparecido 
prematuramente, ha revivido las tribulaciones 
de una ciudad comprometida en rescatar sus 
valores. 

Rosi Bertolassi
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«maría: en su de-
signio el mío, nuestro 
designio», este el título 
del encuentro. Entre 
los participantes, algu-
nos ya habían tenido la 
oportunidad de parti-
cipar en el movimiento 
de los focolares, Para 
otros era su primer 
contacto.

«Yo también, como  
vosotros deseo con-
vertirme en una persona que construye la 
unidad. He conocido el movimiento por ca-
sualidad y me he preguntado: - “¿quiénes 
son estos? ¿por qué me aman precisamente a 
mí?”... he querido conocer más...» - dice maría 
annunziata de nigeria.

Pocos conocían la Ciudadela con sus 
múltiples realidades. Se han sentido atraí-
dos y curiosos. mediante los testimonios de 
los ciudadanos de la mariápolis permanen-
te, el diálogo con los y las gen, los gens, (a 
través de una conexión skype), la misa en la 
theotókos y la cena en los focolares, han en-
trado en las diversas realidades y en la vida 
de comunión que teje las relaciones. Entre 
los temas afrontados, todos profundos y con 
experiencias incisivas, el tema sobre «maría» 
se ha desarrollado en tres puntos: «maría 
iglesia», la «Via Mariae» y «maría en el Paraíso 
’49». la Via Mariae ha iluminado aún más el 
camino de quien ya vive la espiritualidad 
de comunión, pero ha sido, sobre todo, una 
fuente de respuestas a las preguntas que 

cada uno se hace ante las pequeñas o gran-
des dificultades del recorrido. «Contemplar 
a maría, toda Palabra vivida, me ha hecho 
volver a los orígenes de mi vocación que 
comenzó viviendo la Palabra de vida. […] 
Conocer la Via Mariae, especialmente maría 
que pierde a Jesús, me ha hecho compren-
der que los momentos de oscuridad tienen 
que venir y sirven para afianzar mi vocación 
y poder experimentar después una nueva 
unión con dios. […] En el carisma de la uni-
dad he visto la belleza de los carismas, mu-
chas flores en el jardín de la iglesia, y he vuel-
to a ver la belleza de mi carisma específico y 
de mi fundador». (omi, italia)

Poder comprender que las crisis no son 
un fracaso sino etapas importantes de la vida 
espiritual, ha sido para muchos un punto de 
inflexión para empezar de nuevo el camino 
con dios y consolidar su propia llamada.

además del diálogo interior con Jesús, 
se ha ido a fondo en el encuentro con Él en 
el Hermano, senda concreta para compartir 

Con los jóvenes consagrados

a la luz de la Via Mariae
Del 27 al 30 diciembre 2017 Loppiano ha albergado un encuentro de formación 
espiritual para 39 jóvenes de 10 diversas Congregaciones, Institutos religiosos, 

Asociaciones. 14 las nacionalidades.
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un camino para todos
Así se han presentado las etapas de 
la Via Mariae:
1) la anunciación: dio se encarna en no-
sotros después de nuestro «sí» a su lla-
mada;
2) la visita a isabel: lanzarse a amar y 
compartir el descubrimiento de lo di-
vino;
3) el nacimiento: Jesús nace y se desa-
rrolla en nosotros, entre nosotros;
4) Simeón anuncia la cruz: ser conscien-
tes de ello prepararse;
5) la huida a Egipto: custodiar la vida 
nueva nacida en nosotros;
6) la pérdida de Jesús: es el momento de 
la prueba, se tiene la impresión de per-
der a dios, pero ¿lo hemos elegido a Él 
o sus dones?;
7) la vida en nazaret: una extraordinaria 
convivencia, vida cotidiana y oculta-
ción de Jesús, verdadero dios y verda-
dero hombre; 
8) la vita pública: salir, encarnando 
nuestro carisma;
9) en el Gólgota: la pasión de maría y el 
triunfo de sus virtudes, sentirnos im-
potentes, pero estar, en silencio y con 
esperanza;
10) con los apóstoles en el Cenáculo: 
como maría, ser madres y padres es-
pirituales en el «sentir cum Ecclesia», 
convertirse en expertos de comunión.

«Yo también, como vosotros deseo 
convertirme en una persona que construye 
la unidad», «la realidad de la unidad es una 
luz para vivir en comunidad. maría nos ayu-
da en este camino» - han dicho.
los centros de las consagradas y de los religiosos

y caminar, en la enorme riqueza de sentir-
se iglesia juntos. Ha resultado una óptima 
preparación al Sínodo de los jóvenes, para 
el cual se ha dado una contribución concre-
ta con respuestas a un cuestionario, que se 
entregarán a los obispos sinodales.

los tres textos del Paraíso ‘49 sobre 
maría, presentados por el Padre fabio 
Ciardi, novedad absoluta para buena parte 
de los presentes, se han acogido en un cli-
ma de silencio interior y de contemplación. 

novedad – formación

una herramienta 
preciosa

Cuatro dvD y dos CD con los corres-
pondientes textos, in seis idiomas: ita-

liano, alemán, inglés, 
español, portugués y 
chino. Este es el con-
tenido del «cofanet-
to» con conversacio-
nes de Chiara lubich 
sobre «maría», que 
acompañan la for-
mación de las comu-

nidades del Movimiento 
de los Focolares durante este año. 
Para profundizar el punto de la espi-
ritualidad tomado en consideración, 
así como lo comprende y nos lo da 
Chiara. 
El «cofanetto» si puede pedir en:
cscmedia.admin@focolare.org
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en diáLoGo

Última en constituirse, 
la nueva zona «Violeta» 
afrontar el desafío de po-
ner juntos 28 estados con 
raíces distantes, diferentes 
en historia, religión, idio-
ma (25 idiomas hablados), 
economía, etc. Juntos a 
la fuerza durante seten-
tas años por la ideología 
comunista, ¿cómo anular 
esas invisibles barreras que 

inevitablemente existieron 
entre los diversos pueblos 
fundadas sobre heridas y 
prejuicios históricos? la 
unidad entre estos países 
era solamente una etiqueta 
ideológica

No debe por ello asom-
brarnos que el proyecto 
de formar una única zona 

Fruto de la Nueva Configuración

Una red EdC para Europa oriental
Los pasos iniciales de la nueva Zona de Europa oriental desde  

la perspectiva de la Economía de Comunión

representaba una imprevi-
sible novedad, creando una 
cierta resistencia. Se nece-
sitaba tiempo para experi-
mentar nuevas dinámicas 
y animarse recíprocamen-
te. Las preguntas durante 
la espera - ¿qué sucede-
rá? ¿Cómo será? - se han 
transformado en alegría 
cuando finalmente la Zona 
ha comenzado1.. Sorpresa 

de poder comenzar 
juntos algo nuevo 
para lo cual cada uno 
podía decir: «Todo 
dependerá de mí, no 
del estado, ni de los 
sistemas. Dependerá 
de mí en la medida 
en que logre poner-
me en comunión 
con los demás. De 
este modo sanare-

mos nuestras heridas. El 
comunismo que nos había 
sido impuesto ya no existe, 
también el capitalismo ha 
fracasado, solo nos queda 
probar en nuestra piel la 
“comunión” entre nosotros, 
entre países unidos por un 
pasado “negativo”».

1 Vedi Mariapoli 6-7/2015 

Sobre este escenario 
nos hemos preguntado qué 
se esperaba nuestra Zona 
de la EdC.

Inicialmente pen-
samos proponer un en-
cuentro de unas veinte 
personas comprometidas 
en el proyecto para cono-
cernos y reflexionar jun-
tos. Pero no nos parecía 
suficiente. Teníamos la po-
sibilidad de construir una 
nueva «casa», una nueva 
zona juntos, de abrirnos 
a una escucha más pro-
funda, simplemente de 
querernos, como en una 
familia donde se cuidan 
unos a otros. Y la EdC 
tiene mucho que hacer 
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en estos países nuestros, 
donde las necesidades son 
numerosas, como lo es el 
potencial emprendedor 
para despertar; donde es 
necesario lanzarse para 
buscar los caminos ade-
cuados, con valor y con-
fianza recíprocas; donde 
hay muchísimos jóvenes 
que desean comprometer-
se en el cambio.

Hemos tomado con-
tacto con todas las comi-
siones en los lugares donde 
la EdC había puesto sus raí-
ces. Algunas desde 1991 y 
actualmente activas, otras 
apagadas en el tiempo a 
causa de las heridas y de 
las incomprensiones sur-
gidas, otras en sus inicios. 
Realidades varias con diná-
micas diversas, pero todas 
conscientes de estar en la 
misma barca y de querer 
comenzar a navegar, de to-
mar juntos una dirección, 
esperando que fuera la jus-
ta. De no ser así la misma 
experiencia les haría co-
rregirse. Lo importante era 
estar juntos para alcanzar 
el objetivo por el que ha 

nacido la EdC; non para 
«nosotros», sino para los 
pobres en el mundo. Es un 
don, no un deber; una pro-
puesta, no una obligación. 
Está basada en la libertad, 
no en la imposición. Hemos 
implicado también en este 
camino a las personas que 
se ocupan del aspecto de 
la economía en las subzo-
nas. Todos los que de algún 
modo siguen y participan 
(o han participado) en la 
comunión de los bienes en 
el territorio y experimen-
tan su vitalidad.

Este grupo de per-
sonas se han encontrado 
en Bratislava, del 8 al 10 
de diciembre 2017, con el 
apoyo de la Comisión EdC 
Internacional representa-
da por Luigino Bruni, lle-
gado expresamente. Un 
encuentro en el que han 
participado 70 personas 
provenientes de 15 países. 
Durante toda una tarde se 
han profundizado pilares 
fundamentales de la EdC: 
pobreza, espíritu empresa-
rial y cultura

Mientras tanto se 
iban establecien-
do redes entre los 
participantes, pla-
neaban sentirse 
con más frecuen-
cia y hacer un 
recorrido juntos 

en el campo formativo. 
Alegría, vida, ganas de ha-
cer, han unido a todos

Ya no solo como miem-
bros de las Comisiones de 
la EdC o trabajadores a dis-
tintos niveles en el campo 
de la economía, sino todos 
igualmente habitantes y 
constructores de esta gran 
parte de Europa, compro-
metidos para que a su al-
rededor no haya ningún 
pobre. Reunidos en «equi-
pos locales» han lanzado 
este desafío, con el carisma 
de la unidad en el corazón 
y deseosos de perderse en 
la multitud de personas 
alrededor. Es un comienzo, 
aún no hay «una historia», 
¡pero estamos en ello!

Emaús ha acompaña-
do este camino animándo-
lo, para que: «Jesús también 
a través de nosotros pueda 
informar a la humanidad 
de hoy de “esa” comunión 
que tiene sus raíces en el 
Cielo».

Maja Calfova

maja Calfova, economista de Košice, 
casada, con cuatro hijos, una juventud 
sumergida con pasión en el estudio, 
en la investigación, en el desarrollo de 
la Economía de Comunión y miembro 
de la Comisión internacional
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Eran alrededor de 200 las personas 
presentes el 12 de enero en la iglesia de 
San Antonio, en Estambul, la antigua 
Constantinopla, en un coral «gracias» a Dios 
por lo que ha operado en estos 50 años, 
desde que llegó el focolar. Entre nosotros 
están también Olga María Rodríguez Hill y 
Dorival Spatti, consejeros en el Centro de 
la Obra, para Oriente Medio

La misa solemne y participada, estaba 
presidida por el Obispo local y concelebrada 
por el Nuncio, el Corepíscopo de la Iglesia 
siro-católica (uno de nuestros primeros 
gen), y otros sacerdotes. Estaban represen-
tadas varias Iglesias: el Gran Archimandrita 
delegado del Patriarca Bartolomeo, un 
Obispo armero apostólico y un Metropolita 
siro-ortodoxo.

Después, en el salón adyacente el 
programa continuó hojeando un álbum 
de fotos de nuestra historia. Musulmanes, 
cristianos autóctonos y de paso, se han 
alternado como voces distintas de una ar-
monía que expresaba gratitud a Dios y al 
Carisma

La alegría del presente es también re-
conocimiento para muchos... «Como testigo 

directo de esta experiencia - nos ha escri-
to Emmaús - con gran alegría, emoción y 
gratitud - me uno al agradecimiento coral 
[…]. Es un objetivo que abarca dolores, fa-
tigas, pero sobre todo alegrías y sorpresas 
del amor de Dios que siempre ha guiado un 
diálogo sincero y cada relación fraterna». 

Gracias de manera muy especial a 
Chiara que ha querido este focolar perso-
nalmente y a muchos otros protagonistas.

«La mañana del 7 diciembre 1967 - es 
Aletta Salizzoni1 quien cuenta -  fui a salu-
dar a Chiara a su focolar en Roca di Papa. 
[…] Cuando llegué a Estambul había nieve y 
hacía mucho frío». Así describe el día de su 
llegada a Turquía. ¿Pero cómo se había llega-
do a ese momento? Retrocedamos un paso.

«Habiendo sido durante algún tiempo 
superior de los Hermanos conventuales en 
la iglesia de San Antonio en Estambul, el P. 
Angelo Beghetto, llamado Nazareno2, tuvo 
modo de conocer al Patriarca Ecuménico 

1 Aletta Salizzoni una delle prime compagne di Chiara.
2 Religioso aderente all’Opera

El focolar en Estambul

Un puente que tiene 50 años
La Obra de María en Turquía se podría definir como una semilla o mejor,  

una profecía. Volviendo al principio, hace 50 años

El Patriarca athenagoras con Chiara lubich y algunos de 
los primeros de los focolares en Estambul. a la derecha 
aletta Salizzoni, y junto al Patriarca el P. angelo beghetto
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La cátedra Athenagoras – Chiara 
Lubich, abierta el 14 diciembre 2017 en el 
Instituto Universitario Sofía en Loppiano, 
es un unicum en el panorama académico 
internacional, en cuando instituida con-
juntamente por la Iglesia católica, en la 
persona del arzobispo de Florencia, Card. 
Betori, y de la Iglesia ortodoxa en la per-
sona del arzobispo ortodoxo de Italia y 
Malta, Gennadios Zervos.

El objetivo de la Cátedra es profundi-
zar la herencia de estas dos figuras profé-
ticas, de su «pasión» común por la unidad 
de los cristianos, desentrañando las impli-
caciones doctrinales y sociales del camino 
ecuménico hacia la plena unidad y ofrecer 
un recorrido de formación cualificado a 
cuantos quieran dar su propia contribu-
ción para la promoción de la plena unidad, 
al servicio del encuentro entre los pueblos 
y las culturas.

En la apertura del 14 diciembre, el 
Metropolita Gennadios Zervos ha definido 
a Chiara y al Patriarca Athenagoras «pro-
tagonistas e iniciadores de una nueva era 
ecuménica»; ellos «han abierto la puerta 
y ahora ya nadie puede cerrarla, solo nos 
queda entrar» ha declarado el Arzobispo 
ortodoxo. Si Athenagoras le decía a Chiara 
Lubich que después de los primeros diez 
siglos de los dogmas y de los diez siglos 
de la división, ahora se inaugura una ter-
cera y época, la del amor, «es la época en 
la que queremos avanzar» - ha afirmado el 
Decano de Sofía Piero, Coda - «caminan-
do juntos con responsabilidad y decisión, 
abiertos a las sorpresas del Espíritu».

La idea de la cátedra nació en otro mo-
mento histórico, en octubre de 2015, cuan-
do el Patriarca Ecuménico Bartolomeo I 
recibió en Loppiano, por parte del Instituto 

Ortodoxo de Constantinopla Athenagoras 
I, el cual oyéndole hablar de Chiara [an-
teriormente había leído ya algunos artí-
culos sobre el Movimiento] le confío: “Yo 
la quiero conocer”. Chiara respondió a esta 
invitación inmediatamente y partió casi al 
momento. El 13 de junio de 1967 se pro-
dujo su primer e histórico encuentro […]. El 
Patriarca quiso que también en Estambul 
se respirase este aire nuevo y por eso pidió 
que se abriera un focolar allí, para com-
partir su ansia de unidad con la Iglesia de 
Roma» sigue Aletta, uno de los testigos 
privilegiados de los primeros contactos 
entre la Obra y el Patriarcado Ecuménico; 
una semilla que vemos hoy convertida en 
árbol con maravillosos, desarrollos inespe-
rados y aperturas. De éstos, la última en 

Universitario Sophia, el primer doctorado 
h.c. en cultural de la unidad. 

El ciclo de las clases del año acadé-
mico 2017/2018se desarrollará en mazo 
y tiene como tema «la eclesiología de la 
Iglesia ortodoxa y el camino del diálogo 
ecuménico con la Iglesia católica»; entre 
los profesores está el Metropolita Maximos 
Vgenepulos del Patriarcado Ecuménico de 
Constantinopla.

Cátedra ecuménica internacional

Patriarca Athenagoras – Chiara Lubich

loppiano, 14 diciembre 2017. El metropolita 
Gennadios Zervos con mons. Piero Coda en la 
inauguración de la Cátedra Ecuménica
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orden cronológico es la cátedra Athenagoras – Chiara 
Lubich (ver recuadro).

Es un sorprendente entramado de relaciones y de 
encuentros, en una estima y comunión crecientes, que 
nos han hecho experimentar muchas veces que la uni-
dad es ya una realidad

Chiara volvió varias veces: sus encuentros con 
Athenagoras fueron veinticinco. «Era un gran carismáti-
co, - escribió - el más grande que yo he conocido fuera 
de la iglesia católica. Y como tal, también un profeta, 
por lo que veía el futuro y sufría porque el presente fue-
ra solo una espera».

Después de su muerte, las relaciones continuaron 
con su sucesor, el Patriarca Demetrio I y después, desde 
1991 con el Patriarca Bartolomeo a quien Chiara había 
conocido de joven diácono. medio que quiero había 
conocido de joven diácono.

¿Y ahora, 50 años después? Miles de contactos, 
dentro de la minúscula comunidad católica, con los 
cristianos de diversos ritos y de las distintas iglesias pre-
sentes, laicos, metropolitas, obispos, patriarcas que nos 
muestran todo lo que el carisma de la unidad ha he-
cho florecer en estas tierras. Y no solo en Estambul, sino 
en distintas regiones de Turquía. Después, si pensamos 
en el variado mundo del Islam, desde el sufismo a un 
difundido secularismo práctico, vemos componerse un 
mosaico que es la característica del pueblo de la actual 
Turquía. 
¿Qué sorpresas nos esperan en el futuro? P. Luigi 
Iannitto, uno de nuestros pioneros, contentísimo con 
sus 97 años, ¡nos ha dado cita dentro de 50 años, para 
celebrar el nuevo objetivo!

Umberta Fabris

Chile.Un millón y medio de 
Chilenos y peregrinos de 

los países vecinos involucra-
dos, tres ciudades visitadas, 
que hacen bien evidente la di-
versidad de este país; encuen-
tros oficiales no dadas por 
sentado, cercanía con la gente 
en sus variadas tradiciones y 
un patrimonio de discursos y 
gestos que solo con el tiempo, 
resaltado el compromiso por 
la unidad, comprenderemos 
su valor. Este es el balance 
de los tres días que el Papa 
Francisco ha pasado en Chile.
Al día siguiente de su llega-
da, el O’Higgins Park estaba a 
rebosar desde el alba. Allí el 
Papa, en una misa ante más 
de cuatrocientas mil personas, 
nos ha llamado a «¡sembrar la 
paz a fuerza de proximidad y 
de cercanía! a fuerza de salir 
de casa y observar los rostros, 
de ir al encuentro de quien se 
encuentra en dificultad, de 
quien no es tratado como per-
sona, como un digno hijo de 
esta tierra».

En Temuco, en el sur, con 
la presencia de población in-
dígena que ha sufrido «graves 
violaciones de los derechos 

la comunidad de los focolares en turquía
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El Papa Francisco en Chile y Perú

«Sed artesanos de la unidad»

humanos», en la celebración 
de la Eucaristía han encontra-
do cabida símbolos mapuches, 
en una oración por la tierra y 
por la vida. «El arte de la uni-
dad exige y pide auténticos 
artesanos que sepan armoni-
zar las diferencia en los “la-
boratorios” de los pueblos, las 
calles, las plazas y los diversos 
paisajes. La unidad no es un 
arte de escritorio, ni está he-
cha solo de documentos, es el 
arte de la escucha y del reco-
nocimiento. En esto radica su 
belleza y también su resisten-
cia al paso del tiempo y de las 
intemperies que tendrá que 
afrontar», ha dicho Francisco.

Iquique, en el norte, 
con su variedad de culturas 
y el desafío de los pueblos 
inmigrantes, ha marcado 
la despedida de este viaje, 
con una fiesta colorida y 
multicultural en honor de 
la Virgen del Carmelo, en la 
playa de Lobito. 

El papa Francisco ha 
encontrado una perfecta 
sintonía con los jóvenes en 
el encuentro en el santua-
rio de Maipú, donde los ha 

invitado a apuntar en sus 
móviles la password del 
chileno San Alberto Hurta-
do: «Qué haría Cristo en mi 
lugar?».

«Nos ha dado ejemplo 
demostrando que hay que 
volver a empezar desde el 
principio después de haber 
cometido un error», ha co-
mentado Pablo; «ahora nos 
toca entender el mensaje y 
actuar en consecuencia», 
ha dicho Consuelo, una 
gen. Focolarinas y focola-
rinos han participado tam-
bién en el encuentro con 
sacerdotes y consagrados 
en la Catedral de Santiago 

Santiago de Chile, Temuco, Iquique e de allí a Perú en Lima, Trujillo y Puerto 
Maldonado, donde por primera vez un Papa ha pisado una zona amazónica.  

El último viaje del Papa Francisco en tierras latinoamericanas ha dejado  
una huella profunda en las comunidades de los Focolares.

y en diversos momentos 
en la nunciatura, donde 
el Papa ha expresado gran 
afecto por el Movimiento 
de los Focolares.

Y en el avión que lo 
llevaba de vuelta a Roma, 
ha confesado que uno de 
los momentos más emo-
cionantes de su viaje ha 
sido el encuentro con los 
detenidos de la cárcel de 
Santiago.

Una visita que deja 
una herencia para este 
país que está afrontando 
un enorme desafío ante la 
rápida disminución de los 
fieles … Una visita consi-

Santiago de Chile. En el Parque o’Higgins
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derada difícil pero que el 
papa Francisco ha descrito 
como estupenda, inclinando 
la balanza hacia la cercanía 
del pueblo y su convicción 
de seguir las enseñanzas del 
Evangelio

Santiago Mampel

Perú. Un camino nuevo 
es posible. Un índice 

de pobreza que superar 
el 20%, discriminación 
social de las mujeres, los 
niños, los ancianos, po-
blaciones que viven a 
4000 metros, práctica-
mente aisladas; división 
política y corrupción ex-
tendida: estos algunos 
aspectos del Perú, no solo 
católico, que esperaba al 
papa Francisco. Junto a 
esto, y el pontífice lo ha 
elogiado muchas veces, 
una riquísima religiosidad 
popular, que ha empujado 
a masas de personas a en-
contrase con él, llegadas 
de las ciudades y sobre 
todo de las provinciasEn 
esta tierra que Francisco 
ha definido «Ensantada» 
(tierra de santos), «cami-
nar», otra palabra clave que 
nos ha dejado, significa 
para nosotros encontrar 
elementos del Verbo para 
valorizar e incentivar en el 
mundo andino y en su re-
ligiosidad, incluidas las po-
blaciones amazónicas.

Ahora, después de su 
marcha se experimenta 
una «plenitud de alegría», 
que es la de todo un pueblo 
que ha expresado su afecto, 
con una presencia de masa, 
en cada momento, por las 
calles, en los lugares de en-
cuentro y en las misas pri-
vadas y públicas, generando 
una emoción indecible. 

Además de la cercanía 
física, han sido fundamen-
tales las emisoras de radio y 
televisión, que han permi-
tido a millones de peruano 
seguir y acompañar al Papa, 
generando una sintonía ex-
traordinaria con su persona 
y sus palabras

Lo vivido en estos tres 
días con el Papa Francisco 
en Perú, confirma que el 
pueblo peruano es pro-
fundamente católico y nos 
recuerda que Jesús sigue 
caminando por nuestras 
calles, como ayer, y lla-
mando a nuestras puertas, 
tocando corazones para 
poder volver a incendiarnos 
de esperanza y de proyec-
tos. Hoy el Señor nos invita 
a ser discípulos misioneros, 

cristianos sin miedo, felices 
porque el Señor. está siem-
pre con nosotros. Está en 
nosotros la responsabilidad 
de hacerlo, con la ayuda 
del Espíritu Santo que ha 
donado, a través de Chiara, 
un carisma para la iglesia y 
para la humanidad

Entre las muchas pa-
labras fuertes que el papa 
Francisco nos ha dejado, 
estas preguntas nos han 
llamado a una conversión: 
«¿Cómo encenderemos 
la esperanza si faltan los 
profetas? ¿Cómo afronta-
remos el futuro si falta la 
unidad? ¿Cómo hacer que 
Jesús llegue a todos los 
rincones si faltan discípu-
los audaces y valientes?».

El tema de este via-
je era: «Unidos por la 
esperanza» Unidad y es-
peranza, tan queridas por 
todos. Queremos hacerlas 
nuestras para que el Ideal 
pueda ser, en Perú, instru-
mento de unidad y signo 
de que un nuevo camino 
es posible.

Lidia Erbetta, Walter Cerchiaro

Puerto maldonado (Perú). El saludo del Papa  
a los indios del amazonas
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De los Alpes al Pacífico
Es la aventura que 

han vivido Patricia y Jean-
Michel Besson, familia-fo-
colar suiza, criadores de 
cabras, con una lechería, 
cuatro hijos y cinco nietos. 
Facilitados por el mismo 
idioma francés, respon-
dieron con alegría a la 
invitación del ir a nueva 
Caledonia para compartir, 
diez años después del cie-
rre del focolar de Numea, 
un tramo de camino con 
la floreciente comunidad 
compuesta por un cente-
nar de personas, incluidas 
varias de las cercanas islas 
Wallis y Futuna, también 
éstas territorio francés de 
ultramar.

Familias

Dos destinos, un único objetivo 
multiplicar los focolares

Entre los múltiples focolares temporales realizados en 2017, la experiencia  
en Bielorrusia y Nueva Caledonia de dos familias-focolar «en salida»,  

invitadas precisamente en cuanto familiaate proprio in quanto famiglia

Aquí la cultura se cen-
tra en la familia. Por ello se 
ha querido la presencia de 
una familia focolar para 
profundizar la belleza de 
la familia en el sacramento 
del matrimonio. «Es lo que 
hemos tratado de hacer - 
cuentan los Besson -, apro-
vechando al máximo ese 
momento de gracia para 
vivir lo más radicalmente 
posible nuestra vocación 
de esposos a la luz de la 
espiritualidad de la unidad. 
Conscientes de que solo 
Jesús en medio entre todos 
podría saciar sus expectati-
vas» En los más de 50 días 
de permanencia en ese 
sugestivo rincón del mun-
do, el matrimonio suizo 

ha participado en fines de 
semana de presentación 
del Movimiento, vigilias de 
oración, visitas a autorida-
des civiles y eclesiásticas, 
encuentros con jóvenes y 
adultos. Han sido presen-
tados también al Presidente 
de la comunidad musulma-
na, pero sobre todo han te-
nido muchas posibilidades 

Patricia e Jean-michel besson

Con la comunità in nuova Caledonia
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de estar con las familias. 
El Ordinario de lugar ha 
querido felicitar por la con-
tribución de las personas 
del Movimiento en la ca-
tequesis y en la formación 
de los chicos a través de las 
iniciativas de Chicos por la 
Unidad, agradecido por la 
acción de paz que estos de-
sarrollan entre las diversas 
etnias. «La actividad más 
relevante – continúan los 
Besson – ha sido la «mini 
Mariápolis» en Pouebo a seis 
horas en coche de Numea, 
en la cual han participado 
numerosos catequistas de 
la tribu Kanak. La experien-
cia de sentirnos hermanos, 
con personas culturalmente 
tan diferentes, nos ha he-
cho redescubrir la fuerza 
del carisma que armoniza 
tribus vinculadas a costum-
bres ancestrales, sujetas 
a las decisiones del clan. 
También nos ha impresio-
nado la gran capacidad de 
la gente para reconocer el 
amor de Dios incluso en 
las situaciones dolorosas. 
Para nosotros el tener que 
desapegarnos de nuestras 
costumbres y comodidad, 
a menudo incluso de inter-
net, ha sido muy saludable. 
Hemos vuelto reforzados 
espiritualmente, consta-
tando que paradójicamen-
te, la relación con nuestros 
hijos, que se han sentido 

desafiados por nuestro va-
lor para responder a Dios, se 
ha reforzado».

De Andalucía a 
Bielorrusia

«Al rellenar el formu-
lario habíamos dejado en 
blanco la casilla del desti-
no. El anuncio de que nos 
esperaban en Bielorrusia 
nos dejó desorientados: 
no sabíamos la lengua, no 
teníamos competencias 
específicas, ni siquiera sa-
bíamos dónde estaba, tan-
to es así que tuvimos que 
buscarlo en el mapa. Pero 
pronto todos estos temores 
dejaron paso a la confianza 
en Dios, seguros de que Él 
nos llevaría de la mano».

Quienes hablan así 
son Pilar Acero y Alberto 
Consuegra, veterinarios de 
Almería (España), con dos 
hijos de 20 años. Su mar-
cha era bastante inminente 

por lo que tenían que po-
nerse enseguida en movi-
miento para los trámites 
burocráticos y para obte-
ner el permiso en el tra-
bajo. Pero esto último no 
era un problema: habían 
previsto usar sus vacacio-
nes. Sin embargo, al saber 
que iban a Bielorrusia, los 
otros miembros del Colegio 
de veterinarios del que for-
man parte, pensaron que 
podía ser la ocasión para 
un intercambio entre los 
dos países. Gracias a un 
proyecto de cooperación 
internacional, elaborado y 
aprobado en un tiempo re-
cord, los días que han pa-
sado en Bielorrusia se han 
convertido en una “misión 
científica”, con visitas a 
algunas granjas y compa-
ración de los respectivos 
métodos de alimentación 

Pilar acero e  lberto Consuegra
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nuestra elección de vida a 
tan gran escala. Hace un 
par de años que se abrió el 
focolar femenino de Minsk 
y era grande el deseo de un 
matrimonio que acompa-
ñase, aunque fuera tempo-
ralmente, el crecimiento de 
la comunidad bajo el perfil 
«familia». «¿Qué hemos he-
cho? - explican Alberto y 
Pilar -. Sencillamente nos 
hemos unido a sus activi-
dades: hemos participado 
en una peregrinación a la 
Virgen de Budslaw, patrona 
del país, donde las focolari-
nas han animado una hora 
de oración con meditacio-
nes sobre María; hemos 
ido a un campo de traba-
jo Gen3, en el que hemos 
conocido a chicos estu-
pendos. Sobre todo, hemos 
estado con las familias y la 
gente del lugar. Más allá de 
barreras sociales, cultura-
les, lingüísticas, nos hemos 
entendido, como por ejem-
plo con la cocinera de la re-
sidencia en la que se hizo el 
campo de trabajo, o la se-
ñora del autobús que quiso 
contarnos su sufrimiento. 
Creemos que se han creado 
vínculos importantes entre 
la comunidad de Andalucía 
y la de Bielorrusia, un pue-
blo que estará siempre en 
nuestro corazón».

Maria y Raimondo Scotto

Los focolares temporales han suscitado una co-
rriente de intercambio, tanto material como espiritual 
entre los miembros, ¡interregional e intercontinental! 
¡Cuántas maravillas, cuántas experiencias bonitas e in-
cisivas, cuánta vida del Ideal llevada a los lugares más 
impensables, como habréis sabido por las noticias en el 
Noticiario Mariápolis! ¿Has supuesto una contribución 
importante al «Ut omnes»!

Para el año 2018 querríamos multiplicar estos 
Focolares temporales invitando a todos a participar 
en el proyecto. Incluso si muchos no podrán hacer 
directamente esta experiencia, todos podemos parti-
cipar rezando, buscando la providencia para los via-
jes, y sobre todo intensificando nuestra donación allí 
donde vivimos.

Con los Focolares temporales, la Obra se propo-
ne: ayudar en la formación de los jóvenes, de familias, 
etc.; apoyar a las comunidades que están lejos de los 
focolares o llevar el Ideal a nuevos territorios; abrir o 
llevar adelante los «Diálogos» según nuestro fin es-
pecífico; apoyar a las comunidades en las Zonas con 
grandes desafíos.

Para quienes quisieran participar, es necesario 
programar esta experiencia con los propios respon-
sables. Pedimos rellenar hasta el 15 de febrero 2018 
(hemisferio norte) o 15 de marzo 2018 (hemisferio 
sur) la ficha «Participantes Focolares temporales 2018» 
que se encuentra en el sito: http://all-one.focolare.org  
nome utente: UserAll1 password: FocTemp2018
Per qualsiasi chiarimento: ut.omnes@focolare.org

Vania Cheng, Andrew Camilleri

Focolares temporales 2018

Un proyecto abierto a todos los 
miembros de la Obra de María

del ganado. Una colabo-
ración que ha suscitado 
el interés de los medios, 
con amplios artículos en 
los periódicos locales y 
en revistas especializadas, 

que a menudo han citado 
también el motivo princi-
pal que los había llevado 
a Bielorrusia». Nunca nos 
hubiéramos imaginado que 
este viaje haría conocer 
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en aCCión

Los chicos y los jóvenes 
de hoy pueden convertirse 
en la primera generación 
que logra erradicar el ham-
bre en el mundo. Puede 
parecer una afirmación 
utópica. Y sin embargo 
podría convertirse en reali-
dad. Lo dicen los 17 objeti-
vos de desarrollo sostenible 
(Oss) que el 25 de septiem-
bre 2015 aprobaron los 
193 Estados Miembros de 
la Onu, comprometiéndose 
a realizarlo en quince años 
(2015-2030). El segundo, 
el «Objetivo Hambre Cero», 
está en el corazón del pro-
grama. Para alcanzarlo se 
necesita intervenir en el 
sector agrícola y alimen-
ticio con decisiones polí-
ticas y económicas a nivel 
mundial. Pero no bastan. 
No obstante, los esfuerzos, 
en efecto, en los últimos 
años el hambre ha au-
mentado. Es necesario un 
cambio de dirección. Se ha 
comprendido que el ham-
bre no se podrá vencer sin 
la toma de conciencia y la 
participación de todos los 

Generación Hambre Cero

Solo quien tiene grandes ideales hace la Historia 
Las nuevas generaciones de los Focolares están en primera línea, al lado de 
la Fao, en el proyecto «Hambre Cero» para el 2030. Una meta posible con la 

colaboración de todos, que nos involucra a todos

hombres y las mujeres del 
planeta.

El problema del ham-
bre en la actualidad es 
complejo y amplio, unido 
a diversos factores: con-
flictos, cambio climático, 
inmigración, desigualda-
des e injusticias... Según 
los datos de la Fao, el es-
tamento de la Onu para la 
alimentación y la agricul-
tura, en el mundo hay 800 
millones de personas que 
la sufren, y más de 600 mi-
llones que sufren obesidad. 
Desnutrición, carencia de 
micronutrientes y obesi-
dad son, por lo tanto, pro-
blemas encadenados. Está 

claro que para vencerlos se 
necesita un cambio en el 
estilo de vida, que oriente a 
este objetivo las elecciones 
cotidianas, que ponga en el 
centro el amor a los demás 
y el amor a la creación.

Para poder alcanzar 
este objetivo la Fao ha deci-
dido centrarse en las nue-
vas generaciones y por ello, 
el pasado 8 de septiembre, 
en una reunión en la sede 
central en Roma, dos diri-
gentes propusieron a los 
Centros internacionales de 
los Chicos y de los Jóvenes 
del Movimiento de los 
Focolares su colaboración 
para lograr este gran obje-
tivo. Los gen3 y los ChxU, 
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informados a través de una 
carta, se están uniendo con 
mucho entusiasmo. Incluso 
los Jóvenes por un Mundo 
Unido han recogido el de-
safío, incluyéndolo entre 
las prioridades de su cami-
no de construcción de un 
mundo unido.

El compromiso en su-
perar el hambre y la po-
breza siempre ha estado 
estrechamente relaciona-
do con la vocación de los 
Movimientos juveniles de 
los Focolares. Chiara Lubich 
en 1967, al Movimiento 
Gen que estaba nacien-
do, les decía: «¿por dónde 
empezar? […] Busquemos 
a los chicos pobres, los úl-
timos, los que el mundo 
no considera, los que co-
nocen poco la alegría, y sí 
más bien las lágrimas o el 
hambre». Y al nacimiento 
del Movimiento Chicos por 
la unidad, explicando que 
para llegar al mundo unido 
había que recorrer sende-
ros «coloreados», les invita-
ba a partir del sendero rojo, 
yendo al encuentro de los 

niños y chicos que padecen 
hambre. Un compromiso 
sentido y actualizado más 
recientemente. Emmaus 
María Voce, interviniendo 
junto a Jesús Morán en el 
encuentro de Secretarías 
de Chicos por la unidad y 
asistentes gen3 en 2014, 
observaba: «He visto muy 
claro que todo el mundo de 
la adolescencia en la Obra 
ha hecho mucho para crear 
relaciones, para construir 
puentes, para realizar ac-
ciones por la paz; realmen-
te ha hecho mucho. Quizás 
han hecho un poco menos 
por todo lo que se refiere al 
problema del hambre. […] 
Quizás es el momento de 
despertar en estos chicos 
el interés por este proble-
ma, […] no tanto por luchar 
contra el consumismo, sino 
promover una cultura de 
auténtica comunión de 
bienes, promoverla con sus 
actividades, con sus inicia-
tivas, a su manera, con sus 
sistemas […]».

Para concretar la ad-
hesión a «Hambre Cero», el 

primer paso es involucrar 
a sus coetáneos median-
te un lema y una Carta de 
Compromiso. Se quiere di-
fundir un estilo de vida so-
brio, marcado por el amor 
al otro y hacer partícipes a 
muchos de una nueva cul-
tura basada en el dar y en 
el compartir. Y promover 
acciones concretas con in-
tercambios de experiencias 
y dones entre quien vive 
en situaciones de bienestar 
económico y quien sufre 
la pobreza. Se realizarán 
publicaciones y se usarán 
canales web y social. La 
revista Teens, escrita por 
los chicos, para los chicos, 
ha abierto una colum-
na dedicada al objetivo 
#Hambre Cero y el número 
de marzo-abril estará dedi-
cado a este tema.

Se centrarán en el 
compromiso del «Hambre 
Cero» la Semana Mundo 
Unido (1-6 mayo) y la ca-
rrera Run4Unity. Y la pro-
puesta del próximo Genfest 
«Beyond all borders» para 
superar los confines tanto 
sociales como personales, 
para transformar la vida 
en algo más bonito, pasará 
también a través de este 
objetivo que se profundiza-
rá en Manila mediante un 
foro, con la participación de 
un representante de la Fao.

Anna Lisa Innocenti

roma, 8 septiembre 2017. la delegación de los focolares en la fao
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En «Oriente» el anuncio 
del Evangelio llegó al co-
mienzo del siglo XVI con los 
primeros europeos – por-
tugueses y españoles – lle-
gados allá principalmente 
por motivos comerciales. 
A excepción de Filipinas, el 
cristianismo es por lo ge-
neral una religión minori-
taria, en países de mayoría 
budista, musulmana o con-
fuciana. No es extraño por 
tanto, que el Movimiento 
de los Focolares, llegado a 
Asia sobe todo a través de 
religiosos y sacerdotes mi-
sioneros, se haya insertado 
naturalmente en la Iglesia 
y en muchas partes se haya 
desarrollado con ella. 

En los meses de no-
viembre y diciembre de 2017 
hemos podido hacer una 
experiencia original visi-
tando algunos países asiá-
ticos en sinergia entre tres 
Centros: sacerdotes y diáco-
nos, focolarinos, movimien-
to parroquial y movimiento 
diocesano, gens. Viajes ricos 
en relaciones, encuentros, 
perspectivas. 

Mundo eclesial

Un viaje a Oriente
Filipinas, Tailandia, Vietnam, las tres etapas del viaje realizado por algunos 

representantes de la secretaría del Movimiento Parroquial y Diocesano y de los 
Centros sacerdotales y gens, que ha visto abrirse caminos prometedores, en 

comunión con la Iglesia local de estos países

En Filipinas, la pri-
mera mirada ha sido para 
el «Centro de espiritualidad 
de la unidad Epi» cuyos 
participantes son en buena 
parte seminaristas - pre-
sentes 15 de cuatro na-
ciones - en la ciudadela de 
Tagaytay. Algunos llegan 
con poco conocimiento de 
la vida Ideal, peor hacen un 
camino de comunión cada 
vez más profundo. En la 
ciudadela la formación se 
realiza junto con todas las 
nuevas generaciones. 

En Manila parada de 
dos días en la parroquia 
de Moonwalk, confiada al 
Movimiento desde los pri-
meros años de la llegada 

del focolar. Era muy boni-
to ver la vida generada en 
estos años y los frutos que 
conlleva.  Solo el grupo de 
jóvenes son 140 y se adver-
tía la importancia de una 
formación específica para 
ellos en la parroquia porque 
muchos quieren vivir ple-
namente el Carisma que-
dándose a trabajar dentro 
de ella. 

Junto a las y a los fo-
colarinos hemos podido 
vernos con muchos sacer-
dotes de Filipinas con los 
que ir a fondo en el aspec-
to de la encarnación del 
Carisma en la Iglesia local.

En Tailandia hemos 
estado en la ciudadela 

En vietnam
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«Regla de oro» con una 
decena de sacerdotes lle-
gados de todo el país, has-
ta con 12 horas de viaje. 
Días vividos en un clima 
de familia y alegría, donde 
el ambiente invitaba a la 
distensión y a compartir. 
Hemos encontrado sacer-

dotes comprometidos en 
difundir la espiritualidad 
de la unidad en sus am-
bientes, en sintonía con los 
focolares. Les hemos ani-
mado a ser protagonistas, 
a ser ellos los portadores 
del Carisma en los semina-
rios, parroquias, escuelas... 
Trabajar más con la Iglesia 
local, a través de los sacer-
dotes de la Obra; esta pare-
ce ser un «caminito» para la 
difusión del Ideal en estos 
países dadas las enormes 
distancias y la inmensidad 
de la «mies» a evangelizar. 
Este año se ha hecho la 
Mariápolis en La Mariápolis 
en Tailandia se ha hecho 

este año en una parroquia, 
con 500 personas.

En Vietnam hemos vi-
vido un «focolar itinerante» 
visitando a obispos, sacerdo-
tes, seminaristas, y algunas 
comunidades parroquiales 
en el norte del país. Un via-
je rico de relaciones, sobre 
todo con personas que hace 
muchos años que cono-
cen el Movimiento y tratan 
de ser fieles allí donde se 
encuentran. 

Interesantes los en-
cuentros con diversos pá-
rrocos que destacaban la 
importancia para ellos, de 
acompañar la espirituali-
dad del Movimiento con 
la pastoral y no perder las 
ocasiones que se presentan. 
El vicario general de una 
diócesis nos ha dicho: «Una 
ocasión que se pierde, pue-
de volverse una dificultad».

Hemos recibido ben-
diciones alentadoras y la 
invitación a seguir los ca-
minos ya iniciados. 

Continuando por Ho 
Chi Minh City hemos cele-
brado el 7 diciembre junto 
a la comunidad. Importante 
el encuentro con un nutri-
do grupo de familias, y al 
final hemos celebrado la 
Navidad con toda la comu-
nidad y sus amigos. 

La visita al venerable 
Thich Thien Tam, vice-presi-
dente del comité ejecutivo 

de los budistas en Vietnam, 
nos ha impresionado por 
su profundidad y sus mu-
chas consonancias con 
el Evangelio: «sois todos 
Buda» y «todos hijos de un 
solo Padre» – nos repetía.

Realidades importantes 
que comprometen a la Obra. 
En el lugar hay dos escuelas 
de niños de la calle dirigidas 
por personas del Movimiento. 
Aunque en un gran y visible 
desarrollo, Vietnam todavía 
nos interpela por las mu-
chas situaciones de pobreza 
y marginación y por el com-
promiso de la misma socie-
dad en encontrar respuestas. 
La presencia de miembros de 
la Obra en este ámbito es un 
testimonio creíble. 

La última noche, en la 
cena con las focolarinas y los 
focolarinos, un intercambio 
muy bonito ha sellado con 
llave de oro estos días tan 
intensos como ricos de pers-
pectivas y esperanzas. Nos 
parecía haber vivido siempre 
entre hermanas y hermanos 
de un único focolar.

Hemos puesto al día 
a Mons. Kriengsak, carde-
nal de Bangkok, del viaje 
y de los muchos caminos 
que se abren en comunión 
con la Iglesia local en estas 
naciones.

centros sacerdotales, gens, 
secretaría de los movimientos 

parroquial y diocesano
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Nos sentamos en un 
bar al aire libre de Abu Dabi. 
El aire cálido del desierto 
nos envuelve, los edificios 
a nuestro alrededor tocan 
el cielo. Melissa y Angela, 
dos jóvenes amigas filipi-
nas, me hablan con entu-
siasmo de lo bonito que 
es estar en los Emiratos 
Árabes Unidos (UAE). 
Tan limpio y tan seguro. 
También el matrimonio 
Ghadir y Hisham – jorda-
nos, en Abu Dabi desde 
hace 20 años – afirman 
que aquí nadie roba los ob-
jetos perdidos. Y mientras 
me cuentan su vida como 
trabajadores extranjeros, 
profundizan también el 
conocimiento entre ellos. 
Melissa y Angela se que-
dan sin palabras al oír que 
Ghadir y Hisham, cristia-
nos desde hace generacio-
nes, son árabes. Pensaban 
que todos los árabes eran 
musulmanes. 

La vida bella y segu-
ra en los Emiratos tiene 

su precio. Leizl trabaja en 
Dubái, hace muchas horas 
extraordinarias, su salud se 
resiente. Sin embargo, no 
puede lamentarse porque 
los inmigrantes reciben el 
visado de la empresa que 
los contrata y pueden des-
pedirlos cada dos años. En 
ese momento se encon-
trarían no solo sin sueldo, 
sino también sin permiso 
de residencia, sin cobertura 
sanitaria y sin cobrar paro. 
Tienen que volver a su pa-
tria y allí no hay trabajo.

Normalmente los in-
migrantes se mueven sobre 
todo entre connacionales: 
indios, filipinos, pakistanís, 
libaneses, etc. se quedan 
entre ellos. «Sin embargo 
nosotros de «focolare fami-
ly” venimos de 12 países» 
cuenta Leizl. Para enten-
derse hablan inglés. Leizl ha 
conocido el Movimiento de 
los Focolares en Filipinas. 
Cuando se fue para traba-
jar en Abu Dabi, alguien le 
dijo: «¡Si te vas, perderás 

Comunidades de los Focolares se encuentran

De Suiza alos Emiratos Árabes

el carisma de la unidad!» - 
pero no ha sido así. Todos 
los que pueden se reúnen 
una vez al mes en Dubái, 
en el grupo de la Palabra 
de Vida. Recientemente ha 
nacido un grupo en Abu 
Dabi per permite ahorrar 
una hora de viaje. Hay 
otros grupos menos nu-
merosos en Catar y en el 
Reino de Bahrein.

Leizl me enseña una 
carta que ha recibido de 
Maria Voce, Emmaus, poco 
después de haberse trasla-
dado a UEA: «Quiero ase-
gurarte a ti y a todos los 
gen de Dubái que estoy 
con vosotros y que estáis 
en mi corazón. Es un gran 
consuelo para mí saber que 
todos estáis unidos y de-
seosos de llevar adelante 
el Ideal de Chiara. Cuento 
con vuestra contribución 
para que su sueño, el mun-
do unido, se haga reali-
dad. Os deseo mucha luz y 
fuerza dones del amor en-
tre vosotros. En la unidad 

En noviembre 2017 Beatrix Lederberger de Suiza ha ido a Abu Dabi per realizar 
un reportaje para una revista eclesial de Zúrich. Una ocasión de encuentro con la 
comunidad local del Movimiento de los Focolares en los Emiratos Árabes Unidos
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que no conoce distancias, 
Emmaus». Esta carta es 
muy valiosa, expresa el se-
creto de su amor y de su 
voluntad de resistir.

El año pasado el «foco-
lare-family» organizó junto 
a father Willy, un sacerdo-
te focolarino che vive en 
el emirato Ras al-Khaima, 
la primera Mariápolis con 
65 participantes. En esa 
ocasión Lenie y su marido 
conocieron a los Focolares 
donde - me cuentan llenos 
de alegría – «hemos encon-
trado una nueva familia».

Ahora, el «focolare-fa-
mily» está preparando una 
nueva Mariápolis que se 
realizará del 22 al 24 de 
febrero, precedida y segui-
da de un focolar temporal, 
con proveniencias de dis-
tintos países del mundo, 
mientras que Jenny y Leizl 
pasarán una semana de 

más alto, más bonito, más 
grande que en ningún otro 
lugar del mundo, en medio 
a musulmanes, las perso-
nas de los Focolares viven 
su fe con sencillez, abiertas 
al encuentro con el otro y 
superando los confines de 
sus países, de las diversas 
iglesias a las que pertene-
cen, de las religiones. Laura 
es italiana, su marido tra-
baja aquí y sus hijos van 
al colegio inglés. Ha es-
crito una tesis de master: 
«Cross-cultural analysis of 
Italy and UAE». Esto le ha 
permitido tener contactos 
espléndidos con colabora-
dores del Obispo católico 
de Abu Dabi y contribuir así 
al diálogo ente las culturas 
de este país tan especial. 

Beatrix Ledergerber-Baumer

sus vacaciones en 
Manila para ayu-
dar en la prepara-
ción del Genfest. 

A mi vuel-
ta a Suiza recibo 
un WhatsApp de 
Dubái: «El 15 de 
diciembre nos re-

unimos para la fiesta de 
Navidad». Por pura coinci-
dencia también la comuni-
dad de los Focolares de mi 
ciudad, Adliswil, se reúne la 
misma tarde. Se lo escribo 
a mis nuevas amigas. Como 
respuesta me mandan un 
video: 60 personas, niños, 
jóvenes, adultos, saludan 
y gritan «¡Merry christ-
mas from Dubai!» Esto me 
conmueve. En medio del 
desierto, en una sociedad 
donde los bienes mate-
riales ocupan el primer 
lugar y todo tiene que ser 

la comunidad de abu dabi 
en el primer encuentro de la 
Palabra de vida allí

la comunità di abu dhabi al primo 
incontro della Parola di vita sul posto
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Entre las primeras compañeras de Chiara 
y su estrecha colaboradora durante casi 
sesenta años, Gis nos ha dejado el 19 de 

enero a los 97 años. «Aun con el dolor 
de esta gran pérdida - escribe Emmaus - 

seguimos con ella, un solo corazón y una 
sola alma, agradecidos por su ejemplo de 

fidelidad heroica a su designio».

tercera de tres hermanas, después de 
livia y Ginetta, que será también focolarina, 
Gis nace en lavis (tn), en 1920. Su padre, 
empleado ferroviario, muere prematura-
mente. al quedarse sin apoyo, la madre saca 
adelante a la familia, que tiene que dejar el 
alojamiento asignado por el trabajo. Con mu-
chos sacrificios las tres chicas continúan sus 
estudios durante los cuales, una enfermedad 
obliga a Gis a ingresar en un sanatorio. 

«fueron meses difíciles - recuerda - es-
taba muy mal y creí que me moría. Pero, lo 
comprendí después, el Señor comenzaba su 
trabajo...». Cuando se curó acababa de esta-
llar la segunda guerra mundial y con Ginetta 
se trasladaron al véneto para trabajar en la 
gestión de una vasta propiedad de tierras. 
«Una compañera de estudios – recuerda – de 
vez en cuando me escribía unas cartas bre-
ves, muy significativas para mí: “En la vida 
cuenta solo dios, solo Él vale, el resto no es 
nada”. Estas palabras calaban dada vez más 
en mi alma. Un día, después de la misa, ad-
vertí como una voz interior que me decía: 
“¡Elígeme!”». Estaba llegando la Pascua y 
con Ginetta decide volver a trento para pa-
sarla en familia. apenas llega a la ciudad Gis 
se pone en contacto con la compañera que 
le escribía y que le hace conocer a Chiara: 
«fue una presentación breve - cuenta -, nos 
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intercambiamos pocas palabras. lo que me 
ha conquistado ha sido la luz de Jesús en ella. 
Comuniqué en véneto que no volvería y es-
cribí a mi novio: “no te dejo por otro hombre, 
sino por dios”».

desde entonces cada ocasión es buena 
para encontrarse con Chiara: «Era un descu-
brimiento casa vez nuevo del Evangelio, que 
Chiara llevaba siempre consigo a los refugios 
antiaéreos. Eran palabras de fuego que cam-
biaban el sentido a todo: no había dificulta-
des, no había impedimentos para ponerlo en 
práctica». Gis, mientras tanto comienza un 
nuevo trabajo. «vivía a algunos quilómetros 
de la “casita” de la Plaza de los Capuchinos, y 
el camino era en todo en cuesta. me levan-
taba a las cinco para ir a misa de siete con 
Chiara. después, corriendo, al trabajo. En el 
descanso de la comida volvía a la plaza de 
los Capuchinos». Una mañana Ginetta le pre-
gunta sin rodeos: «¿dónde vas?». no sabien-
do bien qué responderle, la invita a la casita. 
Ginetta ve y comprende que ese es también 
el camino para ella. 

a causa de la guerra, en la ciudad falta-
ban muchos artículos de primera necesidad 
y Gis se preguntaba cómo hacer para que no 
faltara lo necesario en la «casita». Había sí, 
una finca de su familia en la que se cultiva-
ba fruta y verdura, pero ¿cómo poder coger 
los productos cuando los únicos medios que 

Gisella Calliari 
(Gis)

La fidelidad heroica de Gis 
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circulan por las calles son los tanques? Un 
día se pone al borde de la carretera e intenta 
hacer autostop cuando pasan los tanques. 
Extrañamente uno se para y la hace subir. 
lo mismo le pasa a la vuelta; de este modo 
puede llevar a la «casita» una cesta con todo 
bien de dios. acabada la guerra tanto Gis 
como Ginetta le piden a su madre ir a vivir 
con Chiara la Plaza de los Capuchinos. En 
aquel tiempo el permiso de los padres era 
una condición necesaria incluso para los 
mayores de edad. a Ginetta le dan permi-
so, pero a Gis no. la solución la encuentra 
el honorable igino Giordani (foco), el cual, 
sabiendo que mamá Calliari es una 
lectora suya apasionada, escribe 
una carta a Gis, con membrete de 
la Cámara de los diputados, dicién-
dole que hay un puesto de secreta-
ria para ella. El 6 de diciembre ‘49 
la mamá, contenta de favorecer 
a Giordani, la deja ir a roma. En 
roma, con Chiara, Giosi, Graziella 
y marilén abrirían el primer focolar 
en la capital. Prácticamente desde 
entonces, Gis vive casi siempre jun-
to a Chiara, en su focolar, con algún 
periodo para abrir y sostener los comienzos 
de la obra en algunas Zonas italianas: trento, 
roma, milán, florencia. durante varios años 
Gis es también responsable de la sección de 
la focolarinas.

de esta vida con Chiara, ella misma ha-
bla en 2005: «Es muy sencilla, límpida, pro-
funda. me parece estar transferida en ella: 
todo lo suyo es mío, todo lo mío es suyo. 
naturalmente a excepción de mis incorres-
pondencias, estas es claro que son mías. Con 
Chiara el sobrenatural es natural. Ella misma 
es la persona más normal y más sobrenatural 
que existe». Estas afirmaciones de Gis encuen-
tran eco en las palabras del diario de Chiara 
del ’71 sobre las focolarinas que viven con 
ella: «El “yo” les importa poco. Sufren por la 
obra, por cada detalle, y viven por ella, real-
mente». Y en 2002 Chiara, hablando siempre 

de su focolar, afirma: «la filadelfia es más que 
una realidad. Es de donde yo saco la fuerza 
para afrontar las cruces de cada día, después 
de la unión personal con Jesús. aquí se va de 
la sabiduría comunicada con espontaneidad, 

a consejos prácticos sobre 
la salud, la ropa, la casa, la 
comida, a la ayuda conti-
nua y diaria, con sacrificios 
que a menudo no se cuen-
tan. En resumen, aquí es-
tás convencido de que en 
nunca serás juzgado sino 
amado, excusado, ayuda-
do. aquí la traición, aunque 
sea mínima es impensable. 
aquí corre sangre de casa, 
pero celestial».

de izq: Palmira frizzera, Gis, oreste basso, aldo fons Stedile
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«desde su despacho - recuerda Gabri 
fallacara que fue responsable del Centro 
“Uno” – Gis empezaba a llamar por teléfono, 
por la mañana temprano, a todas las personas 
vinculadas a ella. Entretejía una red de amor 
rápido, incisivo, omnicomprensivo daba la 
máxima confianza, nos ponía a todos en las 
condiciones más favorables uno comprende, 
desde dentro, lo que el carisma, día tras día, le 
pedía a Chiara y a nosotros». «Hace diez años 
- cuenta d. Hubertus blaumeiser, sacerdote 
focolarino – miembro de la Escuela abbà - me 
encontré con Gis durante breves minutos en 

la casa de Chiara. Ella me dijo solemnemente: 
“Para ser uno con Chiara tengo que tener solo 
a Jesús abandonado”».

Un aspecto que la caracteriza es la do-
cilidad a la voluntad de dios, que Gis ha tra-
tado de vivir siempre, a lo largo de su vida y 
que se pone todavía más de relieve después 
de la muerte de Chiara en 2008. Si primero 
había vivido por ella, ahora vive por y con 
toda la obra como ante la misma Chiara; 
continúa siendo fuente caudalosa de afecto, 
calor, ternura, coparticipación. más allá de su 
capacidad cognitiva del último periodo, con 
su amor siguió creando las condiciones para 
una unidad cada vez mayor. 

la pasada primavera asoma una grave 
enfermedad que Gis vive totalmente enrai-
zada en la voluntad de dios. a primeros de 
julio un empeoramiento hace pensar que la 
muerte es inminente. después, ante la sor-
presa general, se recupera. Sus ojos llenos de 

luz parecen hacer de puente entre la tierra y 
el Cielo. Su habitación se convierte en una en-
crucijada de encuentros con sabor a paraíso, 
dando testimonio de que Jesús abandonado 
y maría desolada se han convertido en su ser 
y desde su lecho sigue generando la obra. las 
focolarinas de su focolar, que le acompañan 
tiernamente, día tras día recogen sus confi-
dencias: «iré con Chiara». «me habéis querido 
mucho, os pido perdón». «Estoy preparada. 
Jesús abandonado sabe lo que hacer ahora. 
Quiero ir con Él y basta». «no logro morir por-
que mi cuerpo no viene detrás». le preguntan: 
«¿Querrías ir al Paraíso?». Y ella: «no logro». 
«Espero a Jesús, a Jesús en mi corazón. Jesús 
puede venir en cada momento». le dicen: «Gis, 
tengamos Jesús en medio». Y ella: «Jesús en 
medio no es una cosa de nada, es todo». «Gis 
has saludado a muchas personas, ahora des-
cansa». Y ella precisa: «Saludado y amado».

Palmira, una de las primeras compañe-
ras de Chiara testifica: «Gis ha sido realmente 
la actuación de su palabra de vida: “Hombres 
de poca fe, ¿por qué dudáis?” (mt 8,26)». Y 
Emmaus, concluyendo la lectura de su perfil 
en el funeral añade: «Puedo dar testimonio 
de que hasta el final Gis se ha dado a sí mis-
ma totalmente, para seguir haciendo vivir a 
Chiara en el movimiento de hoy. me ha dado 
una gran lección de esencialidad, radicalidad, 
confianza en los designios de dios, de unidad 
con todos».
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argira Curci
«Busca la disciplina desde 
la juventud y encontrarás 
sabiduría hasta la vejez» 

(Eclo. 6,18))

focolarina de la mariápolis 
romana, originaria de bari, a 
los 26 años argira, escribe así 
a Chiara: «Elegí la profesión de 
asistente social para colmar el 
vacío que se había abierto en mi alma a los 
diez años por la muerte de mi padre. decidí 
dar un objetivo a mi existencia. Era quizás el 
eco de la voz de dios, de su llamada; Él quería 
hacerse oír, ver, y me llevó a ti. tú me has dado 
a conocer a dios-amor y que la vida tiene va-
lor solo si se vive por Él». al año siguiente le 
vuelve a escribir: «Cuando he leído tu frase 
“tengo un solo Esposo sobre la tierra”, he sen-
tido más fuerte la llamada, he comprendido 
el inmenso don del ideal, me he sentido due-
ña del mundo. Y ha sido entonces cuando he 
elegido a Jesús abandonado; le he dicho que 
yo, como tú lo buscaría con locura, siempre y 
por todas partes».

 después de la escuela de formación 
(1961-62), argira va al focolar de trieste para 
ir después a argentina y Uruguay. aquí traba-
ja como corresponsal local de la rai, aprecia-
da por el director y por sus compañeros. Es 
un ejemplo para muchos que todavía la re-
cuerdan con reconocimiento. Continúa una 
asidua correspondencia con Chiara: «tu últi-
mo diario ha sido un don sin parangón; me ha 
transmitido con una fuerza única, tu decisión 
de hacerte santa y te aseguro que es ahora 
también la mía, aunque siento que soy dura y 
frágil. me he consagrado como nunca a Jesús 
abandonado y a maría desolada».

vuelve a italia en los años ‘70; Permanece 
un largo periodo en nápoles, trabajando 
como asistente social y ayudando a mu-
chas personas con su gran sentido de hu-
manidad enriquecido por la vida del ideal. 
durante unos años contribuye con la rama 

de las religiosas estable-
ciendo numerosas y pro-
fundas relaciones. al final 
de los años 80 se traslada 
al Centro del movimiento 
y después a la Zona de los 
Castillos romanos donde, 
a pesar de un evidente de 
invalidante declinar, con 
su alma transparente toca 
los corazones de muchos. 
aun con las limitaciones de 

la enfermedad, hasta que le es posible está 
siempre en donación y tiene un amor grande 
por los otras focolarinas enfermas. En los últi-
mos días, con 85 años, argira se agrava veloz-
mente. El 10 de diciembre, fiesta de la virgen 
de loreto, tiene una sonrisa preciosa durante 
más de media hora, después la respiración se 
debilita y parte serenamente para el Cielo.

Margaret rose 
anthony herman 
Gill (perla)
«Me desposaré contigo para siempre» 
(Os 2,21)

margaret, focolari-
na de Pakistán, levanta 
su vuelo para el Cielo 
el 1° de diciembre a 
los 65 años, mientras 
participaba en el reti-
ro anual junto a las y 
los focolarinos de todo 
Pakistán reunidos en 
lahore. Para edificación 
de todos, margaret – en 
tratamiento por una 
grave enfermedad – llega a poner en común 
los efectos en su alma de su «sí» total a la vo-
luntad de dios y la gracia de poder construir 
una relación cada vez más profunda con Él. 
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la tarde del 31 de diciembre de forma ines-
perada los dolores se intensifican. Pasan tres 
horas en las que se preocupa más de los de-
más que de sí misma. después maría, en el 
día de su fiesta la toma consigo. El retiro, in-
olvidable por el don de margaret, si concluye 
en la oscuridad de la noche, con las velas que 
iluminan la alfombra de pétalos de rosa que 
cubren su tumba. 

margaret es todavía muy joven cuan-
do, gracias a su tío obispo, anthony rufin 
(v. Mariápolis n. 12/2016), se acerca al 
movimiento y para conocerlo más profunda-
mente se traslada a filipinas durante un año. 
aquí descubre la llamada de dios al focolar 
y parte para la Escuela de loppiano. Confía 
a Chiara: «le preguntaba a Jesús: qué te 
ofrezco, no tengo nada sino mi “sí” totalitario 
y para siempre: acéptame y haz que sea fiel 
hasta el final como esposa tuya». Cuando se 
abre el focolar en Pakistán vuelve a su patria y 
de da con amor delicado e incansable, espe-
cialmente en los momentos de dificultad, y es 
muy querida, tanto por sus estudiantes como 
por las personas de la comunidad. Cuando 
vuelve a Pakistán, después de algunos años 
en el focolar en austria, escribe a Chiara: 
«Jesús ha trabajado mucho mi alma. Siento 
que cada día ha quitado trozo a trozo de mí 
para hacerme ser cada vez más como Jesús, 
otra pequeña maría. ahora me siento libre de 
todo, de cada apego, de todo miedo, de cada 
dificultad: ¡soy solo de dios!». 

Esta determinación suya hace cambiar 
muchas situaciones alrededor. Con la fidelidad 
a Jesús abandonado, puesto en la base de su 
vida, supera todo y afronta la última prueba de 
la salud como una oportunidad para prepa-
rarse para el Cielo, «para recuperar esos vacíos 
que todos dejamos en nuestra vida y colmar-
los con el amor». Crece su unión con dio al cual 
ofrece con generosidad el aumento del dolor 
físico. Quien la ha conocido en el focolar la re-
cuerda como una verdadera «Perla», el nom-
bre nuevo que Chiara le ha dado. 

Mons. Juan de 
dios Metaflorida 

pueblos
Obispo de gran corazón, mucha 

paciencia y mucha caridad

nacido en la isla de bohol, al sur de 
filipinas, el joven Juan de dios – didi, para 
los amigos – elige el camino del sacerdocio y 
con su ordenación (1968) desarrolla diversos 
ministerios: vice párroco 
en algunas parroquias, 
profesor y director en la 
escuela en la que él mis-
mo estudió, párroco, di-
rector espiritual y rector 
del seminario. En el ’84 
el Card. Sin de manila 
lo llama a trabajar en 
la capital y conociendo 
su deseo de estudiar 
en italia lo manda a la 
escuela sacerdotal de 
loppiano. aunque no era este el destino que 
d. didi soñaba, muy pronto la espiritualidad 
de la unidad hace mella en su alma y siente 
que quiere donarse a la obra como sacerdote 
focolarino. Un día, mientras está todavía en 
loppiano dedicado plenamente en hacer la 
colada en la lavandería, llega su nombramien-
to como obispo auxiliar de davao. debe, por 
tanto, volver rápidamente a filipinas, pero 
antes pide a Chiara que lo ayude a elegir su 
lema episcopal: «Per fratres ad Patrem». En 
el ‘97 será él quien la acoja, como obispo, en 
ocasión del doctorado H.C. en teología que le 
otorgó la Universidad Sto. tomás de manila. 

En el’87 mons. didi es nombrado obis-
po de Kidapawan, lugar de fuertes tensiones 
entre cristianos y musulmanes, convirtién-
dose en un instrumento eficaz de diálogo. 
lo trasladan después a butuan, donde está 
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hasta cuando, el 21 de octubre, a los 74 años, 
nos deja para el Paraíso. de él nos queda el 
recuerdo de un hombre de gran corazón, de 
mucha paciencia y de mucha caridad: un ver-
dadero hijo de Chiara. 

Francis Xavier, card. Kriengsak Kovithavanij

prueba de su amor a Jesús abandonado 
aceptando con infinita paciencia los altos 
y bajos de su salud. Con el consenso del 
obispo acepta la invitación de los sacerdo-
tes focolarinos a trasladarse a Herten donde 
puede hacer vida en común con algunos  
de ellos. d. Gehrard Sievers cuenta: «Hemos 
vivido juntos 13 años. Estaba siempre en el 
amor: yo le confesaba a menudo mis preo-
cupaciones y él me aconsejaba con mucha 
sabiduría». Gracias a los tratamientos médi-
cos y al clima de familia que lo rodeaba, d. 
frank-Heiner mantiene la confianza en dios 
hasta el final, sostenido por el amor a Jesús 
abandonado y por la presencia estable de 
Jesús en medio. 

D. Wilfried Hagemann  

emmanuel  
(noel) Jesus 

Un protector en el Cielo del Genfest 2018

nacido en filipinas, noel (diminutivo 
confirmado por Chiara de Emmanuel en su 
significado de «dios 
con nosotros») con 
solo tres años ini-
cia su adhesión al 
movimiento trepan-
do al escenario de la 
mariápolis para bailar 
mientras sonaba la 
banda. Parece solo un 
juego, pero con seis 
años, siendo un gen4, 
tiene ya un acto de 
amor para compartir: 
los zapatos que le acababan de comprar los 
dio para los niños de un barrio donde había 
habido un incendio y lo hace, explica, «¡por-
que he visto a Jesús en ellos!».

En la edad gen2 realiza el sueño de 
participar en la escuela gen de loppiano, 

d. Frank-heiner 
Meyer
En Jesús Abandonado la respuesta

El 12 de diciembre dios ha introduci-
do en la mariápolis celestial, a los 80 años 
a d. frank-Heiner, sacerdote focolarino de 
berlín este. tiene apenas siete años cuando, 
durante la segunda guerra mundial pierde 
a su padre. la madre, se queda sola con dos 
niños pequeños; intenta con ellos la fuga a 
berlín oeste, pero durante el trayecto frank-
Heiner se pierde y vaga solo entre los gru-
pos de refugiados hasta que llega a baviera 
donde, después de cuatro meses, encuentra 
milagrosamente a su madre y a su hermana. 
de vuelta en berlín, mientras se prepara para 
el sacerdocio conoce la espiritualidad de la 
unidad y en el amor a Jesús abandonado en-
cuentra la respuesta a sus muchos porqués. a 
los 27 años es ordenado sacerdote. desarrolla 
con celo su tarea de capellán, acudiendo con 
asiduidad, a pesar de las grandes distancias, 
a los encuentros con algunos sacerdotes fo-

colarinos de Herten. 
transmite el espíri-
tu de los focolares a 
muchos jóvenes, en-
tre ellos Ulli buechl, 
que después será 
focolarina. 

muy pronto aflo-
ran las consecuencias 
de los traumas sufri-
dos en la infancia y 
d. frank-Heiner da 
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donde afina todavía más su espíritu de do-
nación. de regreso a su país se convierte en 
punto de referencia para otros jóvenes, un 
estímulo para perseverar, para esperar, para 
seguir solo a dios. muy hábil en el dibujo 
a mano alzada, se especializa como graphic 
artist: una de sus obras se expone en el Café 
mediterráneo de manila. Por su estilo mo-
derno, basado en el conocimiento de los 
grandes maestros del pasado, es apreciado 
por sus compañeros y por sus jefes, porque 
además es fiable, preciso, respetuoso con 
los tiempos de entrega. Para ellos es fácil 
perdonarlo si, debido a la disnea nocturna 
que sufre, a veces se queda dormido de re-
pente sobre su PC. 

quien veremos des-
pués. vale nos reco-
mendaba también 
no hablar de ideal, 
sino serlo, y revivir a 
nuestro fundador». 

Con el paso 
de los años no lo-
gra ya participar en 
las actividades del 
movimiento, pero 
hasta el último mo-

mento goza con cada noticia de la obra que 
le llevan las focolarinas y las personas de la 
comunidad. En una de sus últimas visitas 
les confía: «¡doy gracias a Chiara por haber 
dicho en 1943 su “sí” a dios! Y doy gracias a 
todas las personas con las que he vivido el 
ideal, soy feliz por la vida que he tenido». El 
9 de noviembre, a la edad de 95 años, sor 
marie-madeleine va serenamente al encuen-
tro con el Esposo celestial.

Colette Le Tolguénec

El primer contacto con el 
movimiento de sor marie-madeleine, 
religiosa belga de las hermanas de S. 
antonio de Padua, se remonta a 1968 
cuando, en un curso para catequistas co-
noce a una voluntaria que a menudo se 
ofrece para acompañarla al convento y 
le habla del ideal. Poco después su supe-
riora general participa en una mariápolis 
e invita periódicamente a las focolarinas 
a donar sus experiencias del Evangelio a 
todas las hermanas. Sor madeleine non 
tiene dudas sobre su elección de querer vi-
vir el carisma de la unidad. Comprende que 
el Evangelio le pide amar a todos, en cada 
circunstancia, y comienza a hacer la alegre 
experiencia, afirmando que esta nueva vida 
le hace ser «una religiosa mejor, hasta en 
las cosas pequeñas. de vale – cuenta – he 
aprendido que debemos ser como un espejo 
que refleja dios en la persona que tenemos 
delante, amándola con todo nuestro ser, 
sin pensar en quien hemos visto antes o en 

Siempre que se necesita un dibujo o un 
proyecto gráfico para las actividades de la obra, 
pone todo su talento a disposición. Como en 
este último tiempo en que en manila hierven los 
preparativos para el Genfest 2018. tiene casi 38 
años, pero los chicos del team lo sienten uno de 
ellos. la noche del 2 de septiembre, una compli-
cación respiratoria inesperada lo lleva, durante 
el sueño, directamente a la mariápolis celestial. 
noel deja el ejemplo de quien verdaderamente 
sabe dar todo de sí mismo, sin ahorrar esfuerzos 
y sin esperar nada a cambio. todos lo recuerdan 
como un amigo, un maestro, un gigante con un 
corazón de oro y ahora también un protector en 
el Cielo a quien confiar el éxito del Genfest 2018.

Grace, Paul, Lela, Paula, Edith , gen di Manila

sor. Marie-Madeleine vandenbempt
No hablar del Ideal, sino serlo
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piera del bello 
balduzzi

Piedra viva de la ciudadela de 
Loppiano

a los 11 años Piera deja su pue-
blo en la provincia de bérgamo para 
ir a servir en una familia de milán: una 
experiencia muy dura, que la forja 
humana y moralmente. al cabo de 
algunos años obtiene un trabajo de 
enfermera en un hospital cerca de su pueblo y allí 
conoce a matteo con el que se casará. muy pron-
to, dificultades de relación en la pareja, unidas al 
hecho de no poder tener hijos - como le habían 
diagnosticado - le hacen pensar en la separación. 
Gracias a su cuñado tino Piazza, oyen hablar del 
movimiento y participan juntos en la mariápolis. 
Piera queda fulgurada. no solo se recompone la 
pareja, sino que, de forma totalmente inesperada, 
después de un tiempo anuncian un embarazo. a 
lo largo de los años nacen 10 hijos, de los que uno 
se va al cielo a los cinco días del nacimiento.

todo funciona sin problemas: una casa bo-
nita, un buen trabajo de matteo, mucho trabajo 
en casa para Piera que, por su elección de ser una 
voluntaria de la obra, no ahorra esfuerzos en su 
entrega hacia afuera. En 1974 llega la propues-
ta de trasladarse como familia a loppiano para 
contribuir en la construcción de la ciudadela. 
aceptan, aun sin tener quién sabe qué garan-
tías y con un apartamento minúsculo y no muy 
cómodo teniendo ya cinco hijos. «Pienso que 
ha sido la virgen quien nos impulsó a decir que 
sí” cuenta Piera, que con el mismo amor con el 
que cuida a sus hijos participa en la vida y en el 
desarrollo de loppiano. En Jesús abandonado 
encuentra la fuerza para superar cada dificultad. 
Escribe a Chiara en el ’95: «… he tenido la gracia 
de sentirme enamorada de Él y un deseo grande 
de descubrirlo cada día para poder abrazarlo y 
decirle: te quiero».

En 2015 se presenta la enfermedad. 
«Jesús abandonado – escribe a Joxepi Zubillaga, 

corresponsable de la ciudadela – 
ha venido a visitarme a lo grande, 
con un vestido totalmente nuevo. 
aun en el dolor he dicho mi sí. Si 
esta es su voluntad, con Su gracia 
será también la mía. ofrezco todo 
por mi familia, por la ciudadela...». 
no pudiendo participar en el reti-
ro anual de las voluntarias escribe: 
«trato de ofrecer todo por cada 
una de vosotras, para que Jesús 
mande todas las gracias que nece-

sitáis. trato de hacer cada cosa pequeña como si 
fuese la última, como Chiara nos ha enseñado, 
y es precioso. Jesús abandonado se presenta 
cada día con un rostro nuevo y con cada pe-
queño sí que logro decir, me parece que Él me 
mira y yo le puedo ver. ¿no es maravilloso esto? 
muchas veces es difícil, pero juntas lo podemos 
lograr».

El 18 de diciembre, a los 77 años, silenciosa-
mente, como ha vivido siempre, Piera parte para 
el Cielo. Su Palabra de vida era «Si uno entra a tra-
vés de mí se salvará» (Jn 10,9).

Aurelia Nembrini

albino 
d’amico

Donación sin  
límites

de profesión fabri-
cante de muebles, albino 
es el primer joven de 
appignano (macerata) 
que acepta la invitación 
del vice párroco para 
formar un grupo del 
movimiento Parroquial, convirtiéndose en un pi-
lar durante casi cincuenta años. de aquel grupo 
nacerá en 1984 el actual movimiento diocesano 
de macerata. 

41mariapoli 
1•2  2018



ve su camino en la vocación de voluntario, 
insertándose en un núcleo. Con cuantos encuen-
tra trata de realizar el mandamiento nuevo de 
Jesús, en la familia y en el ambiente de traba-
jo, en el contexto social y en la parroquia, don-
de es catequista, ministro extraordinario de la 
Eucaristía, miembro del Consejo Pastoral. Es acti-
vo en la difusión de Città Nuova, sigue los grupos 
de la Palabra de vida, organiza el viaje anual a 
loppiano de la comunidad local. 

Hace tres años se le presenta una enferme-
dad grave que, como dicen sus familiares, afron-
ta sin lamentarse nunca, abrazando en ella, con 
amor a Jesús abandonado. El 15 de agosto, fiesta 
de la asunción, a los 78 años, albino concluye su 
santo viaje. En el funeral la gran iglesia parroquial 
está repleta, testimonio tangible de su entrega 
ejemplar y sin límites. Uno de sus tres hijos, di-
rigiéndole el último saludo, resume la vida de su 
padre con estas tres palabras: fe, familia, trabajo. 

Giorgio Belardinelli 

El 7 de agosto, a la edad de 87 años, parte de 
este mundo, cumpliendo una vida vivida en un 
amor especial por el carisma de la unidad, haciendo 
suyo el: «Que todos sean uno». Es este el don que 
deja a sus hijos franco y Giorgio y a todos nosotros.

Daniela Nicolini Palmieri

anna 
Maria 
Cavazzoli 
Mora 
Abrazar a Dios en las 
pruebas más duras

Junto a su marido 
Silvio, anna maría está 
entre las primeras parejas 

jóvenes de la subzona de bolonia (italia), que a 
principio de los ’60 acogen la espiritualidad de 
los focolares, dando testimonio en la vida social 
y en la iglesia local. descubre la vocación de la 
voluntaria y aporta su contribución de armonía y 
de bondad hacia todos en las actividades y en los 
eventos de la obra. Una amiga testimonia: «anna 
maría ha elegido y amado siempre a dios, logran-
do, entrenada así, abrazarlo también en las prue-
bas y sufrimientos más duros, como la muerte de 
su marido o en el último periodo de su vida». 

antonio Morales 
Gómez-Caminero
El Ideal su estilo de vida

antonio – de Jaén (España) – encuentra 
el movimiento a los 46 años y el ideal se con-
vierte en su estilo de vida. 
funcionario público en 
diversos ministerios, en 
la vocación de voluntario 
encuentra su camino. El 
vocabulario de antonio no 
contiene la palabra «no». 
Con lola, su mujer – tam-
bién ella voluntaria – son 
una de las parejas de refe-
rencia en el Centro diocesa-
no de orientación familiar y 
en la parroquia. Su sentido paterno y su gran dis-
ponibilidad, hace que todos se sientan en familia. 

Con sabiduría y amor ayuda a los voluntarios 
de su núcleo resaltando lo que es más importan-
te: la relación con dios y, cuando es necesario, ha-
ciendo de mediador para serenar las relaciones. 
Cuando envía la Palabra de vida a su racimo siem-
pre escribe una frase especial para cada uno.

a los 65 años se jubila, recogiendo ecos de la 
mucha estima de sus superiores y de los compañe-
ros. «ante su religiosidad – dice el director - quie-
ro subrayar el respeto hacia los demás y al mismo 
tiempo la firmeza de sus convicciones».

Hace once años lola deja este mundo. 
antonio vive este gran dolor en dios, sin encerrar-
se en sí mismo, siempre disponible para ayudar a 
quien encuentra. Pasa los últimos años de su vida 
en una residencia de ancianos junto a otros vo-
luntarios, formando con ellos una célula viva que 
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i nostri parenti 
Han pasado a la otra vida: elida, mamá 
de Francisco Canzani, y Germaine, 
mamá de Marc st-hilaire, focolarinos 
en el Centro de la obra; silvana, her-
mana de arnaldo diana, focolarino 
en la mariápolis romana; Giovanni 
battista, papá de doriano danieli, 
focolarino en loppiano; remo, papá 
di Federica alloisio, focolarina en 
Genova; Giuseppe, hermano de Lucio 
Geronazzo, focolarino en Pescara; 
taziana, hermana de M. Giulia Carli, 
focolarina en trento; Madeleine, mamá 
de Chris bilong, focolarino en abidjan 
(Costa de marfil); Llesch, papá de regjina 
paluca, focolarina en albania; Giovanni, 
hermano de Mario silvestri, focolarino 
casado en lazio nord; adelina, mamá 
de elisabetta parisi, focolarina casada 
en Catania; angelo, papá de patrizia 
servida Franceschini, focolarina casada 
en la mariápolis romana y de valeria 
servida alessandrini, voluntaria en 
lazio nord; José, papá de aurelio soto, 
focolarino en Cochabamba (bolivia); 
la mamá de Martine schneider, fo-
colarina en Ginebra; la mamá de aga 
Ghislaine Kahambu, el papá de Marie 
Gorettie ralalaharisoa y la mamá de 
isolde böttger, focolarinas en el Congo; 
la hermana de teresia Kropp, focolari-
na en Zambia; el hermano de Margrit 
Francisca Monteiro, focolarina en Costa 
de marfil, raimunda, mamá, y Manoel, 
hermano de Maria do parto Moraes, 
focolarina en el Centro mariápolis 
de Castelgandolfo; anton, papá de 
regina hessler, focolarina en el Centro 
mariápolis de viena; María, mamá de 
Carmen (seg) soto, focolarina en la 
Ciudadela Castillo Exterior (España); 
Mario sandro, hermano de Luisa 
ajroldi, shawkiya al Khoury, mamá 
de Mirvet Kelly y angela, mamá de M. 
Franca (nati) Cavati, focolarinas en la 
mariápolis romana.

irradia calor en el ambiente en el que están alojados. 
«mi maleta está preparada», decía a menudo. El 10 
de septiembre de 2017, a los 91 años, concluye su 
Santo viaje en la paz, rodeado de sus dos hijos.

Toni Torres

victor pagunsan 
Una gran fuerza de voluntad

originario de filipinas, desde joven víctor da 
pruebas de una gran fuerza de voluntad. a pesar de 
tener que cuidar, c como primogénito, de sus seis her-
manos, logra ir a la universidad de Cebú y licenciarse 
en economía y comercio. Encuentra el ideal de la uni-
dad y se inserta como voluntario de la obra. Junto a su 
mujer emigra a australia, donde encuentra trabajo en 
el ministerio de Sanidad. nace su hija mairene y toda la 
familia participa en la vida del movimiento. 

a principio de los ‘90 le diagnostican una grave 
enfermedad degenerativa. víctor está decidido a no 
dejarse frenar por la enfermedad y mantiene su tra-
bajo en el gobierno todo el tiempo que puede. En la 
parroquia forma un grupo de apoyo para ayudar a las 
personas con discapacidad. Come señal de reconoci-
miento y estima por esta iniciativa, en el 2000 lo de-
signan para llevar la antorcha olímpica en un tramo 
hacia Sydney. 

Empeora cada vez más, tanto que tiene que 
trasladarse a una institución con asistencia a tiempo 
completo. Para una persona activa como él es un gran 

sufrimiento, pero con esa fuerza 
de voluntad que lo caracteriza, 
acoge con amor esta voluntad de 
dios. Cuantos lo visitan quedan 
conmovidos de su testimonio. En 
los últimos dos años solo puede 
mover las manos. a pesar de ello 
sigue amando - con su familia en 
el corazón y en su pensamiento - 
ofreciendo cada sufrimiento por 
todas las personas probadas en 
la salud o en el espíritu. Sus her-

manos de núcleo y la comunidad del movimiento van 
a menudo a visitarlo, acompañándolo a la cita con el 
Padre al que tanto ama. víctor nos deja el 12 de marzo 
de 2017, a la edad de 69 años  

Kevin Kelly 
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  ESPIRITUALIDAD

 2 Pensamiento de Chiara lubich. la más potente revolución social

  EVENTOS

 3 la alegría de un anuncio.  El Papa francisco irá a loppiano en mayo 

 4 14 marzo 2018. 10° aniversario del nacimiento al Cielo de Chiara lubich

 5 movimientos en la iglesia. Jornada de estudio sobre Carisma e institución

  EL PUEBLO DE CHIARA

 7 El focolar «casa de maría». los retiros de las y de los focolarinos en el mundo

 11 focolares en Siria. Quien se ha quedado por amor. Proyectos amu

 14 En Palermo. memoria y actualidad de un compromiso

  EN EL CENTRO

 16  Con los jóvenes consagrados. la Via Mariae un camino para todos 

 17 novedad formación. El «cofanetto» sobre maría

  EN DIáLOGO

 18 fruto de la nueva Configuración. Una red EdC para Europa oriental

 20 El focolar en Estambul. Un puente de 50 años

 21 Cátedra ecuménica Patriarca Athenagoras-Chiara Lubich

 22 El Papa francisco en Chile y en Perú. «Sed artesanos de la unidad»

  EN ACCIóN

 25 familias «en salida». En nueva Caledonia y bielorrusia 

 27 focolares temporales 2018. Un proyecto abierto a todos 

 28 objetivo «Hambre Cero». En primera línea con la fao

 30 mundo eclesial. viaje a tailandia, vietnam y filipinas

 32 de Suiza a los Emiratos Árabes. Comunidades de los focolares se reúnen

  TESTIMONIOS

 34 Gisella Calliari (Gis). argira Curci. margaret rose anthony Herman  
 Gill (Perla). mons. Juan de dios metaflorida Pueblos. d. frank-Heiner 
 meyer. Emmanuel (noel) Jesús. sr. marie-madeleine vandenbempt.  
 Piera del bello balduzzi. albino d’amico. anna maria Cavazzoli mora.  
 antonio morales Gómez-Caminero. victor Pagunsan. nuestros familiares
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